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Los 
parquímetros 
se marchan el 
1 de julio
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las Fiestas de Hortaleza 2014
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Un Pingüino En Mi Ascensor será la otra actuación 
principal en el parque Pinar del Rey, que acoge los 
festejos del 30 de mayo al 8 de junio.

Ocho años después, 
el Ayuntamiento 
elimina el SER 
en Hortaleza, que 
provocó el rechazo 
de los vecinos y 
recibió el varapalo 
de los Tribunales.

cultura 
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Los cómics 
se ponen  
de moda 
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Canillas se reivindica
La publicación de un libro dedicado a su historia y una 
exposición de fotografías antiguas vuelven a poner en el mapa al 
pueblo olvidado de los anexionados a la capital. 

La apertura de dos 
tiendas en Hortaleza 
coincide con el 
lanzamiento del libro 
'Dea Brigantia' de 
María José Perrón, 
vecina de Manoteras.

Psicología solidaria en 
Manoteras para desempleados

asociacionismo

La asociación del barrio pone en marcha un 
proyecto para ayudar, de forma gratuita,  a los 
vecinos afectados por el paro.

Las asociaciones vecinales 
desempolvan viejas demandas 
nunca atendidas con la 
revisión del Plan General de 
Ordenación Urbana de Madrid.

El cierre del anillo ferroviario, 
la construcción de una 
nueva biblioteca y el final 
de la remodelación de la 
UVA son algunas de las 
asignaturas pendientes de la 
administración.
 ❱❱ Págs. 2 y 3

El barrio 
que queremos
El barrio 
que queremos
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Los vecinos dibujan el futuro barrio
La revisión del Plan General de la ciudad de Madrid permite desempolvar viejas demandas vecinales y recoger nuevas propuestas 
para convertir Hortaleza en el lugar que desean sus vecinos. La creación de estaciones de Cercanías, la recuperación de la finca 
de Los Almendros o la construcción de un centro cultural en Manoteras son algunos de los proyectos que reclama el barrio

Francisco González

Con motivo de la última revisión 
del Plan General de Ordenación 
Urbana de Madrid (PGOUM), las 
asociaciones vecinales y otros co-
lectivos han presentado una serie 
de sugerencias que, en la mayoría 
de los casos, vienen a recordar la 
infinidad de demandas presenta-
das desde hace años ante diver-
sas administraciones. Muchas de 
ellas siguen desatendidas.

 En nuestro distrito, por ejem-
plo, queda pendiente la cons-
trucción de un centro de día en 
el solar de la antigua hormigo-
nera en el barrio de Virgen del 
Cortijo, promesa realizada por 
Ruiz-Gallardón hace ya siete 
años, cuando por fin se logró su 
demolición y su posterior traslado 
a otros terrenos municipales. El 
anillo ferroviario, con la creación 
de tres estaciones de Cercanías –
en Cárcavas-San Antonio, Campo 
de las Naciones y Vicálvaro–, que 

se unirían a la de reciente crea-
ción en Fuente de la Mora, tam-
bién sigue pendiente la creación 
de una zona verde en el descam-
pado existente en la esquina de 

la carretera de Canillas y la calle 
Josefa Herradón.

El fin de la UVA
Pocas demandas vecinales han 
sido tan ninguneadas como la 
que reclama desde hace décadas 
finalizar la remodelación y el re-
alojo del barrio de infraviviendas 
de la UVA, que el Gobierno de la 
Comunidad de Madrid se compro-
metió a terminar en 2012. Desde 
entonces, el Ivima no se ha vuelto 
a atrever a marcar una fecha en el 
calendario. Tampoco tiene fecha 
la apertura al público de la Casa 
de Campo de Valdebebas, pro-

mesa que se realiza cada vez que 
hay elecciones y que viene incum-
pliéndose sistemáticamente desde 
hace al menos cuatro años. 

Manoteras quiere cultura
Otras peticiones históricas que 
se renuevan en el barrio de 
Manoteras son la construcción 
de un centro cultural, la reserva 
de terrenos para la construcción 
de viviendas en alquiler social, 
la creación de una escuela infan-
til municipal –para la que ya hay 
terrenos reservados– y el soterra-
miento de las torres eléctricas y 
del centro de transformación de 

EL nuEvo PLAn dE CiudAd, CALCAdo AL quE tuMbó LA JustiCiA

En 1997, Ayuntamiento y Comunidad de Madrid aprobaron una revisión del Plan General 
de ordenación urbana (PGou) de Madrid por la que se recalificaba la práctica totalidad 
del suelo no urbanizable que quedaba dentro del término municipal, permitiendo la 
construcción de 190.000 nuevas viviendas que vendrían a destruir la corona verde de la 
ciudad prevista en el anterior plan, de 1985, y afectaban a suelo protegido por su valor 
ecológico o agropecuario. La Justicia declaró nulo el plan porque no se había justificado 
que hubiesen desaparecido las circunstancias determinantes de la protección del suelo, 
tal y como exige la legislación urbanística. 

El Ayuntamiento, regido entonces por Ruiz-Gallardón, pretendió con justificaciones 
posteriores subsanar supuestas deficiencias de forma. El tribunal superior de Justicia  
de Madrid sentenció que "no se puede subsanar o enmendar un plan nulo".

El Ayuntamiento empezó entonces a redactar un nuevo PGOU, calcando el anterior pero 
incorporando los informes justificativos que echaba en falta la Justicia. Contando con 
la complicidad del Gobierno central y de la Comunidad de Madrid, ambos del PP, se 
redujeron los informes requeridos y se achicaron los plazos legales con el fin de facilitar 
la aprobación del nuevo plan, lo que el PP hizo en 2013 unilateralmente, tras el abandono 
del pleno por parte de toda la oposición.

un PLAn GEnErAL sin ninGún ConsEnso vECinAL 

Los Consejos Territoriales, órganos de participación vecinal, se encuentran sumidos en 
el más absoluto de los abandonos, dado que los representantes de asociaciones y colectivos 
llamados a formarlos no han concurrido a las últimas elecciones para formarlos, según ellos 
mismos en señal de protesta por su total y absoluta inoperancia, tanto en nuestro distrito 
como en el resto de la capital. Y es en estas circunstancias precisamente, con la participación 
ciudadana bajo mínimos, cuando se abre el proceso de revisión del plan general de 
ordenación. 

Se trata de un proceso con unos plazos extremadamente cortos, comparados con los que 
se han dado en otras ocasiones, teniendo en cuenta el enorme volumen y la complejidad  
de las propuestas a evaluar. 

Por todo esto es especialmente relevante que la aprobación provisional, en pleno 
municipal en julio de 2013, contara con el apoyo exclusivo de los votos del Partido Popular 
y la oposición manifiesta del resto de los grupos, que se negaron a tomar la palabra y 
llegaron a ausentarse de la sala durante la votación, como en el caso de izquierda unida, 
para mostrar su disconformidad tanto en la tramitación como en el contenido, ya que, 
según ellos, el equipo municipal ha impedido de hecho cualquier tipo de revisión y de 
control del expediente incluso a los propios concejales.

Gallardón prometió 
hace siete años un 
Centro de Día en 
Virgen del Cortijo. 
Todavía no se ha 

construido

Los Almendros podría 
convertirse en un 

Centro Social para  
el distrito

ANTIGUA FINCA DE LOS ALMENDROS: Ubicada en el nudo entre la M-11 y la M-40, existe una propuesta vecinal para que el clausurado 
centro se convierta en un centro social para todo el distrito.
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REMODELACIÓN DE LA UVA DE HORTALEZA: El IVIMA se comprometió hace años a culminar el proyecto en 2012. Actualemente existen tres 
bloques terminados desde hace meses sin que hayan realojado a los vecinos.
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cómo está  

el patio
cómo está  

el patio
isaac rosa

agustín 
jiménez

cosas del 
barrio

El cierre del anillo 
ferroviario crearía 
dos estaciones 
de Cercanías en 

Hortaleza

Los vecinos 
quieren despejar 

definitivamente el 
fantasma de la 

gasolinera

la calle Alicún, así como la fina-
lización del ajardinamiento del 
parque junto al metro.

Más libros
No es nuevo el deseo de tener una 
biblioteca completa en el distrito 
de Hortaleza, pues las dos exis-
tentes son espacios habilitados y 
adaptados, por lo que tienen las 
carencias de unos edificios que 
no se construyeron para ese fin. 
En 1999, el Grupo Municipal 
Socialista pidió la construcción 
de una biblioteca, y se aprobó 
en el pleno la cesión de un te-
rreno municipal de 10.000 me-

tros cuadrados para ese fin, pero 
nunca llegó a construirse. Parte 
de esa parcela, situada frente 
al Centro Comercial Gran Vía 
de Hortaleza, la ocupa ahora la 
Policía Municipal.

Los Almendros para todos
También se ha realizado, por par-
te de un grupo de vecinos, una 
ambiciosa propuesta: que el cen-
tro de Los Almendros (en la calle 
Gregorio Sánchez Herráez), que 
venía prestando servicios a mu-
jeres en alto grado de exclusión 
social y diversos programas de 
inserción de drogodependientes, 
se convierta en un centro social 
para el barrio que cubra algunas 
de las carencias del distrito, como 
la realización de campamentos de 
verano para niños, de talleres de 
educación de jóvenes y adultos, 
la puesta en marcha de un centro 
lúdico para jóvenes, la instala-
ción de una biblioteca y un largo 
etcétera, en el que cabe destacar 
el aprovechamiento del huerto y 

los frutales existentes en tareas 
de educación medioambiental. 
El Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOUM) pretende dar 
un uso privativo a este espacio 
actualmente público.

Adiós a la gasolinera
Entre el barrio de Santa María 
y el de Manoteras encontramos 
una propuesta presentada por la 
asociación vecinal La Unión de 
Hortaleza para adecuar la califi-
cación de los terrenos donde se 
pretendió instalar una gasolinera 
de Repsol a su uso actual como 
zona verde, ya que el plan gene-
ral las denomina como "Dotación 
de Servicio Público Singular". La 
asociación también pretende de-
jar sin efecto la ampliación de la 

calle Roquetas de Mar sobre los 
terrenos del polideportivo muni-
cipal, creando un pasillo verde 
entre la avenida de San Luis y la 
M-11. Esta sugerencia se inscribe 
como una parte de la demanda 
histórica incluida en el último 
Catalogo de Demandas, de 2010, 
con la denominación de Gran 
Paseo del Canal.

El Gran Paseo del Canal preten-
de unir, en una zona verde continua, 
todos los terrenos libres, muchos 
de ellos propiedad del Canal de 

Isabel II, desde la calle Arturo 
Soria a la avenida de la Estación de 
Hortaleza, para enlazar allí con el 
anillo ciclista. Una buena parte ya 
son zonas verdes de esparcimiento 
y recreo, pero algunas otras son 
parcelas abandonadas y deteriora-
das, ya que su aprovechamiento co-
mercial es muy limitado por tener 
estas infraestructuras en su subsue-
lo. El plan pretende unirlas median-
te pasarelas, como la ya existente 
sobre la Gran Vía de Hortaleza, o 
pasos peatonales preferentes.

nuestro 
derecho a 
decidir

C
ada vez que oigo hablar del  
“derecho a decidir”, no pienso  
en Cataluña, sino en Hortaleza.  
No porque en el barrio tengamos 
ningún afán soberanista, ni que-

ramos independizarnos de ese Madrid cuyo 
Ayuntamiento nos hace pagar la deuda  
megalómana de sus gobernantes. Sino  
porque el fondo del debate tiene que ver  
con algo fundamental: la democracia.

Los catalanes que quieren decidir sobre su 
futuro como país lo tienen crudo: aparte de 
resistencias nacionalistas (que el nacionalismo 
español también existe), el derecho a decidir 
es incompatible con una democracia como la 
española, donde muy poco nos dejan decidir.

¿Cómo vas a decidir sobre la independencia 
si no puedes decidir ni sobre el equipamiento 
de tu barrio? ¡Derecho a decidir en España! 
¡Si llevamos décadas decidiendo… cada 
cuatro años! La nuestra es una democracia 
representativa. Estrictamente representativa, 
y nada participativa. Puedes votar cada cua-
tro años, sí. Pero entre elección y elección, 
nada que decir. Los gobernantes se vuelven 
sordos una vez elegidos.

La falta de democracia participativa se da a 
todos los niveles: no puedes decidir si quieres 
una monarquía, ni si quieres rescatar a la ban-
ca o privatizar hospitales; pero tampoco pue-
des decidir sobre lo que necesita tu barrio. En 

democracia, los gobernados deberíamos tener 
voz sobre lo que nos afecta; y los gobernantes 
orejas para esa voz. Nada de eso. Aquí solo 
tenemos programas electorales, que pompo-
samente llaman “el contrato con los votantes”. 
Pero incumplir el contrato sale gratis.

En Hortaleza pedimos derecho a decidir. 
Democracia, participación. Tenemos muchas 
propuestas, sabemos qué necesita nuestro 
barrio, cómo mejorarlo. Nos sobra imagina-
ción colectiva, pero además somos quienes 
caminamos estas calles, quienes sufrimos  
las carencias y echamos de menos lo  
que necesitamos.

Pero si de gobernantes sordos hablamos,  
los del Ayuntamiento están como tapias.  
Aquí cada demanda vecinal cuesta años de 
movilización, protestas, reuniones infructuo-
sas, puertas cerradas y diálogos de sordos.  
Lo que debería ser normalidad democrática, 
que el gobernante escuchase a los goberna-
dos, es la excepción.

Según se acerquen las elecciones municipa-
les, los gobernantes irán recuperando el oído. 
Nos escucharán, nos atenderán, recogerán 
propuestas. Prometerán cumplirlas. Algunas in-
cluso las meterán en sus programas electorales, 
el “contrato”. Y hasta ahí llegará la democracia 
participativa. Una vez cerradas las urnas y con-
tados los votos, el derecho a decidir quedará 
suspendido por otros cuatro años.

En democracia, los 
gobernados deberíamos 

tener voz sobre lo que nos 
afecta; y los gobernantes 

orejas para esa vozEl Gran Paseo  
del Canal es 
otra de las 

asignaturas 
pendientes en 
zonas verdes

CASA DE CAMPO DE VALDEBEBAS: El ahora denominado parque forestal de Valdebebas, situado al noreste del distrito con 470 
hectáreas de zona verde, sigue cerrado al público aunque sus obras han finalizado.
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PROTECCIÓN DE ZONAS VERDES: La asociación La Unión pretende dejar sin efecto la ampliación de la calle Roquetas del Mar 
sobre los terrenos del polideportivo y tras el pinar de El Canto del Águila (en la imagen).



4 » actualidad // hortaleza periódico vecinal

Los locales de la EMVS en 
Sanchinarro, un despropósito
El Ayuntamiento de Madrid mantiene vacíos nueve locales de su propiedad en un edificio de la Empresa Municipal de la Vivienda 
mientras gasta más de 400.000 euros al año en el alquiler de las oficinas de Línea Madrid, situadas en el mismo barrio

Carlos s. Cornejo

En la avenida Francisco Pi y 
Margall, en Sanchinarro, se en-
cuentra el edificio Celosía, una 
mole arquitectónica que alberga 
146 viviendas de protección ofi-
cial, con 21 plantas, fachada gris 
de hormigón, 30 patios salteados 
en altura y un conjunto de loca-
les –supuestamente comercia-
les– en la planta baja. El edificio 
es el resultado del proyecto de la 
arquitecta Blanca Lleó y del es-
tudio holandés de arquitectura 
MVRDV, encuadrado en el con-
cepto de parcela cerrada, es decir, 
que el edificio está en el centro 
de la parcela, lo rodea un espacio 
de jardines y lo remata una valla. 
Toda una modernidad de diseño, 
aunque de discutible funcionali-
dad. En la planta baja se encuentra 
un conjunto de locales, de los que 
en la actualidad hay unos 160 me-
tros cuadrados ocupados. El resto, 
nueve locales, suman una super-
ficie de 540,78 metros cuadrados  
y se encuentran vacíos: su precio 
anual en alquiler es de 38.481,80 
euros. Este edificio fue promovi-
do por la Empresa Municipal de 
la Vivienda del Ayuntamiento de 
Madrid (EMVS).

Era de suponer que, cuando 
el Ayuntamiento de Madrid con-
cibió el barrio de Sanchinarro, 

dentro del Plan General de 
Ordenación Urbana de Madrid 
del año 1997, debería haber pen-
sado en dotarlo de los locales 
necesarios para dar los servicios 
administrativos correspondien-
tes. Cuando la EMV se decide 
a construir el citado edificio 
Celosía, tuvo una oportunidad 

de oro para proyectar un gran 
local que podría haber alber-
gado, por ejemplo, la oficina 
municipal de Lineamadrid, ac-
tualmente situada en la avenida 
Príncipe Carlos. Según los datos 
que publica la EMVS en su pá-
gina web, los locales que actual-
mente tiene vacíos en el edificio 

Celosía costarían en alquiler 
anual 38.481,80 euros, en tanto 
que por el local de Lineamadrid, 
de 1.034 metros cuadrados, paga 
428.500 euros anuales.

Un desatino que no parece fru-
to de un error, sino más bien de 
un plan claro: pongamos que hay 
algún emprendedor avisado que 

concibe el plan de quedarse con 
unos grandísimos locales que lue-
go puede ofrecer al Ayuntamiento 
en alquiler y se embolsa todos los 
años la nada desdeñable cifra de 
428.500 euros. 

Qué hacer con los locales
Si se pensase en los ciudadanos, se 
podrían hacer muchas cosas. Por 
ejemplo, en el Centro Cultural de 
Sanchinarro (que costó la friolera 
de 13,5 millones de euros de dinero 
público y que está gestionado por 
una empresa privada) debería estar 
en funcionamiento una biblioteca 
pública, planificada en su concep-
ción y prometida en declaraciones 
a los medios de comunicación por 
la entonces concejala de Hortaleza 
Elena Sánchez Gallar. Pero, an-
dando el tiempo y traicionando lo 
proyectado, el espacio que debía 
ocupar la biblioteca pública se ce-
dió en su mitad a la empresa Talía, 
que explota allí una escuela de mú-
sica. La otra mitad se ha quedado 
en una reducida sala de lectura que 
no puede satisfacer las necesidades 
de estudiantes y público en general.

¿No podría instalarse una es-
cuela de música en los locales que 
quiere vender la EMVS y así poder 
poner en funcionamiento la biblio-
teca pública del Centro Cultural 
de Sanchinarro?

Vista del edificio Celosía, donde se aprecian algunos locales cerrados.
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Adiós a los parquímetros
Hortaleza celebra como una victoria la eliminación de las máquinas recaudatorias en el casco histórico del barrio, cuya 
instalación hace ocho años prendió una intensa movilización vecinal contra el consistorio de Alberto Ruiz-Gallardón

reDaCCIÓn

El próximo 1 de julio, los parquí-
metros de Hortaleza serán his-
toria. La alcaldesa de Madrid, 
Ana Botella, anunció la supresión 
del Servicio de Estacionamiento 
Regulado (SER) en el casco histó-
rico de nuestro distrito, así como en 
los de Carabanchel y Fuencarral, 
revocando la decisión de Alberto 
Ruiz-Gallardón, que llevó los par-
químetros más allá de la M-30 en el 
año 2006. Sin embargo, la decisión 
de Botella no incluye dos barrios 
periféricos (El Pilar y La Paz) en 
los que seguirán instalados.

La desaparición de los parquí-
metros en nuestro barrio ha sido 
celebrada por la antigua plata-

forma vecinal que se opuso a la 
polémica decisión del Consistorio 
de Gallardón, rebatida incluso 
por la Justicia (el TSJM senten-
ció en 2009 contra el decreto de 
la ampliación del SER). "Es una 
victoria vecinal”, afirma Emilia 
Lozano, portavoz de la plata-
forma. "No nos están regalando 
nada: han sido ocho años de lu-
cha. Ahora, como las encuestas 
les van mal, quieren quitar los 
parquímetros", añade Lozano, 
recordando que la batalla se ha 
extendido hasta este mismo año, 
cuando diferentes colectivos veci-
nales presentaron en Cibeles más 
de un millar de alegaciones reco-
gidas en los barrios afectados.

DesnuDos contra  
los parQuímetros
la plataforma contra los parquímetros La 
plataforma contra los parquímetros de Hortaleza 
protestó contra los parquímetros con decenas de 
manifestaciones y otro tipo de acciones menos 
convencionales. Algunos vecinos incluso posaron 
desnudos en un calendario. Concretamente, 
ocho hombres y cuatro mujeres se quitaron 
la ropa para ilustrar los 12 meses del año. Las 
imágenes salieron en periódicos y televisiones de 
toda España. En esta foto aparecen todos estos 
atrevidos vecinos y vecinas del barrio detrás de 
su reivindicación más sonada.

el rechazo a la instalación de los parquímetros 
quedó de manifiesto en un referéndum popular 
organizado por los propios vecinos en aquellas 
fechas de movilización. De los 3.198 participantes 
en la consulta realizada en el casco viejo de 
Hortaleza, sólo ocho vecinos dieron su visto 
bueno a la ampliación del SER al barrio.
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La Justicia pone en evidencia  
a la concejala Sánchez Gallar
Los tribunales sentencian que la antigua concejala de Hortaleza adjudicó “sin conformidad a derecho” un contrato de 600.000 euros 
en Ciudad Lineal a la empresa IDEA, que organizaba las Fiestas de nuestro distrito con evidentes irregularidades durante su mandato

reDaCCIÓn

El Tribunal Superior de Justicia 
de Madrid (TSJM) ha ratificado 
una sentencia anterior de un juz-
gado de lo contencioso-adminis-
trativo contra la Junta Municipal 
de Ciudad Lineal, presidida por la 
concejala Elena Sánchez Gallar 
(PP), por adjudicar en 2012 un 
contrato de 600.000 euros a la 
empresa IDEA, incumpliendo la 
propia normativa municipal, se-
gún desveló el diario El Mundo. 
En concreto, el fallo señala que la 
Junta de Distrito actuó “sin con-
formidad a derecho” al declarar 
desierto un concurso público al 
que se presentaron varias ofertas, 
para abrir posteriormente un “pro-
cedimiento negociado” durante el 
cual llamaron a varias empresas, 
entre ellas Infraestructuras de 
Espectáculos y Acontecimientos 
(IDEA), que acabaría llevándose 
el cuantioso contrato para gestio-
nar toda la programación cultural 
del distrito durante un año.

Elena Sánchez Gallar fue conce-
jala del distrito de Hortaleza entre 
los años 2007 y 2011, y durante su 
mandato la empresa IDEA ganó 
hasta en tres ocasiones el con-
trato para organizar las Fiestas 
del Distrito, con evidentes irre-
gularidades en su adjudicación. 
Por ejemplo, en 2008, el grupo 
Melocos confirmaba su actuación 
en las Fiestas cuando todavía no 
había finalizado el plazo para 
que las empresas presentaran 
sus ofertas a la Junta de Distrito. 
Finalmente, IDEA se llevó el con-
curso, y el concierto de Melocos 
se celebró el día que la banda 
gaditana había anunciado, anti-
cipadamente, en su página web. 
En el año 2011, IDEA se impuso 
en el concurso prometiendo ocho 
actuaciones de renombre para las 
Fiestas, protagonizadas por ar-
tistas como Francisco, Rosendo, 
Juan Manuel Soto o Rulo y la 
Contrabanda. Ninguno de ellos 
actuaría finalmente en Hortaleza, 

donde sólo se celebraron tres con-
ciertos de grupos con un caché in-
ferior. De hecho, IDEA sólo gastó 
una cuarta parte del presupuesto 
de aquellas Fiestas, que ascendía 
a 126.000 euros, en la contrata-
ción de las actuaciones musicales.

VECInoS DE 
CIuDAD LInEAL 
pIDEn Su 
DIMISIón
la noticia publicada en el 
diario El Mundo sobre Elena 
Sánchez Gallar ha llegado a las 
marquesinas de las paradas de 
autobús del barrio de La Elipa, 
empapeladas con una fotocopia 
del artículo de prensa, rubricada 
con el mensaje “Gallar, corrupta, 
dimite”. Izquierda unida llevó 
una moción de urgencia al pleno 
de Ciudad Lineal de mayo para 
exigir su dimisión, aunque fue 
tumbada por la mayoría absoluta 
del partido popular.

La concejala de Ciudad Lineal, Elena Sánchez Gallar, antes lo fue del distrito de Hortaleza.
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Despilfarro De Dinero público para el 'autobombo' Del ayuntamiento
Según los resultados de la encuesta 'Hortaleza participa', la ciudadanía del distrito no puede estar más satisfecha con los servicios públicos, las dotaciones municipales y la gestión del propio Ayuntamiento

E
ste periódico ya publicó en su última edición las  
numerosas dudas que despertaba el cuestionario  
que se distribuyó entre la ciudadanía con el 
nombre de Hortaleza participa. Hoy, siete meses 
después, ya conocemos los resultados. Según  

el informe, presentado por el concejal presidente, Ángel 
Donesteve, Hortaleza es un distrito feliz.

Los epígrafes del documento no dejan lugar a dudas. 
Más del 70% de la población está conforme o satisfe-
cha con la red de transportes públicos, las condiciones 

medioambientales se perciben como adecuadas por otro 
70%. El estudio indica que “todos los tramos de edad valo-
ran positivamente el sistema viario del distrito”; también 
que “se han mejorado los niveles de limpieza del distrito”, 
y que “el Ayuntamiento gasta sus recursos de manera 
responsable”. La población percibe muy mayoritariamen-
te que “existe cerca de su domicilio algún equipamiento 
municipal”. Además, revela que “la gran mayoría de la 
población del distrito analizada se siente satisfecha de 
vivir en Hortaleza”. Aunque una minoría dice conocer los 
servicios sociales, culturales, juveniles y administrativos, 
están mayoritariamente satisfechos, y así sucesivamente 
con todos los servicios y prestaciones municipales.

El estudio Hortaleza participa partía de un cuestiona-
rio de muy dudosa neutralidad, como confirmaba a este 
periódico el catedrático de Sociología Lorenzo Fernández 
Franco, vecino de nuestro distrito. Aún hoy no conoce-

mos el importe que ha habido que pagar por dicho estudio, 
que quintuplicaba el número de encuestas que se realizan 
normalmente para poblaciones mucho mayores que las de 
nuestra vecindad, y que además se realizó con una muestra 
de población que no era representativa de la que realmente 
existe. Un estudio de estas características se paga en el 
mercado de la demoscopia a un precio de en torno a los 
25.000 euros. Así es que, teniendo en cuenta que el número 
de entrevistas ha sido cinco veces mayor, podemos deducir 
que el coste ha podido superar los 100.000 euros con mu-
cha facilidad. Este dato, sin embargo, no es público, lo cual 
hace imposible confirmarlo.

Hortaleza participa se trata de un estudio hecho sin el 
menor rigor científico, con preguntas sesgadas y enunciados 

tendenciosos, que hacían comprender que los objetivos de 
dicho estudio no eran otros que los de dar visibilidad pública 
al Consistorio y publicar unos resultados sorprendentes 
que apuntan hacia el autobombo y a afianzar los intereses 
ideológicos del partido que gobierna el Ayuntamiento de Ma-
drid. Todo un ejercicio de malversación de fondos públicos, 
al menos en el sentido ético de la expresión, en momentos 
en los que la vecindad de Hortaleza, como la del resto del 
país, atraviesa uno de los momentos más duros y de mayor 
incertidumbre de las últimas décadas”.

por Israel Mogroviejo

Todavía se desconoce el coste 
de la encuesta realizada por el 

Ayuntamiento
Según el informe, los vecinos 

piensan que “el Ayuntamiento 
gasta sus recursos de manera 

responsable”

El estudio 'Hortaleza participa' 
partía de un cuestionario de 

muy dudosa neutralidad
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Elecciones europeas en Hortaleza
El próximo 25 de mayo se celebran elecciones en toda la Europa comunitaria y, por supuesto, aquí, en Hortaleza. Las encuestas 
señalan que, una vez más, vencerá la abstención, aunque esta vez con más diferencia que en ocasiones anteriores
israel mogrovejo

Las encuestas dicen también que los 
dos grandes partidos perderán votos, 
y que los partidos más pequeños y 
los nuevos cogerán fuerza al calor 
del desplome de las dos opciones tra-
dicionales. En Hortaleza Periódico 
Vecinal hemos querido acercarnos 
a los portavoces de los cuatro par-
tidos que representan a la vecindad 
en la Junta de Distrito para pregun-
tarles acerca de estos comicios. Por 
mucho que lo hemos intentado desde 
esta redacción, nos ha sido imposible 
conseguir contestación del grupo del 
Partido Popular, así que ofrecemos 
las respuestas de los otros tres grupos 
de la Junta Municipal:

¿Por qué cree que es importante que la 
población participe en estas elecciones?

Ramón Silva (PSOE Hortaleza)- Desde 
el PSOE estamos convencidos de 
que sólo participando y votando se 
pueden cambiar las cosas. Es el mo-
mento de elegir entre la continuad 
de los recortes y el austericidio o 
girar hacia el crecimiento y la crea-
ción de empleo con libertades y de-
rechos sociales.

Francisco Caño (IU Hortaleza)- Es 
evidente que es en Europa donde se 
están tomando las decisiones que 
afectan a la ciudadanía española y a 
sus condiciones de vida, por lo que 
es preciso cambiar las mayorías exis-
tentes en Europa actualmente.

David Rodríguez (UPyD Hortaleza)- El 
Parlamento europeo es la única insti-
tución comunitaria cuyos miembros 
son elegidos directamente por los 
ciudadanos, y nuestra vida, aunque 
no lo sepamos, está muy determina-
da por lo que se decide en Europa.

¿Por qué cree que la propuesta que pre-
senta su partido es la más adecuada?

Ramón Silva (PSOE)- Porque es im-
prescindible que Europa pase de 
centrarse en las demandas de los 
mercados a ocuparse de las personas 
y sus necesidades, y sólo un presi-
dente socialista puede garantizarlo.

Francisco Caño (IU)- Izquierda 
Unida, desde la creación de la UE, 
se manifestó contraria a que fuera 
una unión comercial y abogó por 
una unión política, que defendiera 

los intereses y los derechos de la 
clase trabajadora, de la ciudadanía.

David Rodríguez (UPyD)- UPyD 
defiende un proyecto claro para 
Europa, un continente ejemplo de 
igualdad jurídica y de oportuni-
dades, que lucha contra la exclu-
sión social y defiende el Estado de 
Bienestar. Además, pensamos que el 
éxito de Europa se basa en superar 
los nacionalismos.

¿Cree que España se ha beneficiado de su 
integración en Europa y en el euro?

Ramón Silva (PSOE)- De la integra-
ción en Europa sin duda, a pesar 
de estos últimos años, el balance es 
muy positivo. La entrada en el euro 
era imprescindible, pero el gobierno 
de la derecha no lo gestionó bien.

Francisco Caño (IU)- Se han benefi-
ciado tan sólo unas pocas personas, 
que se han enriquecido a costa de 
saquear al Estado y sus institucio-
nes. España ha contribuido también 
a crear nuevas fortunas en Europa a 
costa de empobrecer escandalosa-
mente a nuestra población.

David Rodríguez (UPyD)- Por supues-
to. Tenemos que ver las cosas con 
perspectiva histórica: Europa es un 
modelo de éxito, un ejemplo de paz 
y prosperidad. No podemos fijarnos 
sólo en los últimos años, que han sido, 
y son todavía, muy complicados.

¿Cree que las políticas europeas de con-
tracción del gasto público son beneficio-
sas para España?

Ramón Silva (PSOE)- Rotundamente, 
no. La contracción del gasto en po-
líticas públicas en materia de educa-
ción, sanidad, pensiones y servicios 
sociales nos está llevando al empo-
brecimiento y a la precariedad.  Los 
socialistas y los socialdemócratas de 
toda Europa estamos unidos en una 
prioridad: invertir para crear empleo.

Francisco Caño (IU)- Los resultados 
hablan por sí solos: un millón y me-
dio de parados más, la pobreza se ha 
triplicado, la marginalidad va en au-
mento, el poder adquisitivo está por 
los suelos, los desahucios aumentan, 
la sanidad, la educación y los servicios 
sociales se convierten en negocios…

David Rodríguez (UPyD)- Pensamos 
que la vía principal para resolver 
la crisis económica de España y de 
Europa es otra. En el Parlamento 
europeo nuestro eurodiputado Sosa 
Wagner ha defendido estos años la 
lucha contra el fraude fiscal, la eva-
sión y los paraísos fiscales.

¿Qué modelo de Europa va a defender su 
partido a partir del 25 de mayo?

Ramón Silva (PSOE)- El que busque 
y alcance un pacto europeo por el 
empleo, un mínimo social en toda 
la UE para garantizar el Estado del 
Bienestar y un plan integral contra 
la pobreza. La que garantice sala-
rios dignos y profundización de-
mocrática: por ejemplo, eliminando 
las troikas.

Francisco Caño (IU)- El derecho al 
trabajo digno y sostenible y la de-
fensa del Estado del Bienestar es 
lo primero, y no la deuda publica. 
Una banca pública que garantice 
el crédito a la mediana y la pe-
queña empresa. La defensa de la 
sanidad, la educación, el sistema 

de pensiones, una jornada laboral 
de 35 horas, el derecho a la vi-
vienda... 

David Rodríguez (UPyD)- Más 
Europa. Una Europa más democrá-
tica, con un Parlamento europeo con 
más poderes y una Comisión que 
funcione como un auténtico gobier-
no de la UE, al tiempo que creemos 
que el Consejo Europeo debe des-
aparecer, porque dificulta innecesa-
riamente los procesos y la toma de 
decisiones.

Palacete de Villa Rosa, sede de la Junta de Hortaleza, donde ondean las banderas que dicta la ley.
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HortaLEza tiEnE 
más dE 11.000 
vEcinos En paro
El distrito de Hortaleza 
contaba el pasado mes de 
febrero con 11.144 vecinos 
y vecinas en situación de 
desempleo, según la Encuesta 
de población activa desgranada 
por distritos y barrios, que ha 
difundido el Grupo municipal 
socialista. El porcentaje de 
población en paro en nuestro 
distrito es del 12,65% (inferior 
a la media de la capital, que 
se sitúa en el 15,20%), pero 
demuestra los desequilibrios 
económicos latentes en 
Hortaleza (174.000 habitantes), 
donde algunas calles trazan 
profundas fronteras de renta, 
como sucede en la calle silvano 
o en la avenida de machupichu. 

Así, los pudientes barrios de 
piovera y palomas (al sur del 
distrito) ofrecen un porcentaje 
de población en paro del 6,87% 
y el 7,44%, respectivamente. 
valdefuentes, el barrio 
situado al norte de Hortaleza 
y limítrofe con La moraleja, 
sitúa la cifra de desempleo en 
el 10, 54%. La mayor parte 
de los parados del distrito 
se concentra en el barrio 
de pinar del rey, donde se 
cuentan casi 4.000 personas 
sin trabajo (un 15,59%), sólo 
superado por apóstol santiago 
(denominación administrativa 
del barrio de manoteras), 
donde el paro llega al 15,71% 
de su población activa. canillas 
quedaría en una posición 
intermedia, con 2.615 vecinos  
y vecinas en paro (13,03%).
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De Manoteras a Versalles
Un proyecto arquitectónico innovador desarrollado en el barrio de Manoteras por estudiantes de la Universidad de Alcalá de Henares y 
de Universidad de Castilla-La Mancha se presenta en París dentro de la competición universitaria internacional Solar Decathlon Europe

Juan Cruz

Un grupo multidisciplinar for-
mado por 40 estudiantes de la 
Universidad de Alcalá de Henares 
y de la Universidad de Castilla-La 
Mancha se ha organizado en el 
Plateau Team, un equipo que com-
petirá con su proyecto SymbCity 
House contra otras 19 universi-
dades de América, Europa y Asia 
en el mes de junio para construir 
la Villa Solar en los jardines del 
palacio de Versalles. La estructura 
del Plateau Team se basa en el ba-
rrio de Manoteras.

La finalidad de esta competi-
ción es educativa y científica. El 
Solar Decacthlon Europe comenzó 
en 2010, gracias a un acuerdo de 
los gobiernos español y estadou-

nidense tras la participación de la 
Universidad Politécnica de Madrid 
en las US DOE Solar Decathlon en 
Washington DC. Desde entonces, la 
edición europea se celebra los años 
pares y la norteamericana en los im-
pares. Ahora toca París, adonde acu-
de el Plateau Team con un concepto 
de construcción basado en barrios 
como los de Hortaleza, que crecie-

ron a partir de los años cincuenta 
pero cuyas edificaciones carecen de 
comodidad y eficacia desde un pun-
to de vista energético y ambiental.

La idea de los jóvenes universita-
rios es una propuesta que mantiene 
el pasado y dota de futuro. No se 
trata de destruir edificaciones obso-
letas, sino de aportar nueva tecnolo-
gía y nuevos materiales para que se 
beneficien los actuales moradores, 
tanto en accesibilidad como en re-
ducción del gasto energético de sus 
viviendas. La propuesta es construir 
un nivel superior con cuya subven-

ción o venta se rehabiliten las vivien-
das anfitrión, compartiendo energía 
y equipamientos con la nueva estruc-
tura, que puede ser comunal.

“A pesar de que en mi comuni-
dad no se puede hablar de subven-
ciones después de lo del ARI, sí 
se ha querido colaborar porque la 
idea es muy bonita y cambiaría la 
estructura total del barrio”, declara 
Fidel Puente, vecino del inmueble 
que ha servido al desarrollo del 
proyecto. Aunque la competición es 
en verano, el equipo universitario 
continuará durante un año monoto-

rizando el gasto energético, porque, 
en opinión de Fidel, “si sabes lo que 
gastas, sabes lo que ahorras”.

Para poder llegar a Versalles, 
los estudiantes del Plateau Team 
han tenido que poner en marcha 
una campaña de micromecenazgos. 
No han conseguido la cantidad óp-
tima para llevar el prototipo hasta 
los jardines de Versalles, pero han 
obtenido 240 donaciones, que per-
mitirán montar en dos camiones las 
construcciones para montar su par-
te de Villa Solar en París.

¿Por qUé 
MAnotErAS?
Fue el azar el que llevó al 
equipo de ambas universidades 
a la Asociación Vecinal 
Manoteras, desde donde se 
contactó con los propietarios 
del número 33 de la calle 
Somontín, un edificio en el 
que se habían acometido 
reformas de la fachada 
acogiéndose a la declaración 
del Área de rehabilitación 
Integral de Manoteras, pero 
a cuyos vecinos no llegó 
ninguna subvención. Pese a 
haber sido estafados por la 
Administración, los vecinos 
se prestaron a colaborar 
con los trabajos del Plateau 
team, que desde hace unos 
seis meses viene realizando 
diversos estudios sobre las 
condiciones de estas viviendas 
para trasladar los resultados a 
su prototipo.

"[El proyecto] 
cambiaría la estructura 

del barrio”  
Fidel Puente “Entendemos como 

simbiosis la relación 
entre dos individuos 

vivos por la cual ambos 
salen beneficiados” 

revista 'Symbiosis', editada           

por Plateau Team

Diseño de SymbCity aplicado a un edificio de Manoteras.
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Cien casos y varias victorias
Los 'stopdesahucios' de la oficina de Apoyo Mutuo de Manoteras se han reducido porque muchos procesos se han paralizado 
previamente. En el caso de naiara, vecina de San Lorenzo con una niña a su cargo, hasta tres veces se paró el desalojo

Juan González

Paso a paso. Con esta sencilla fra-
se se podría describir la filosofía 
y el trabajo de la Ofiam (Oficina 
de Apoyo Mutuo de Manoteras), 
que, tras cumplir su primer año, 
continúa centrada en la creación 
de una red vecinal basada en la 
solidaridad y el compromiso para 
poder hacer frente a los problemas 
cotidianos del barrio.

La Ofiam nació en el seno de la 
Asamblea del 15-M de Manoteras 
para que quienes con una proble-
mática vinculada a la vivienda, 
al mundo laboral o en cualquier 
situación de injusticia encontra-
ran la comprensión y la energía 
de otras personas vecinas. Pero, a 
diferencia de otras organizaciones 
de carácter social, la Ofiam exige 
a quien acude que asuma un rol ac-
tivo en la resolución de su propio 
caso y se involucre en los conflic-
tos de otros integrantes.

En este tiempo, han sido casi 100 
las personas que han pasado por 
la Asociación Vecinal Manoteras 
(calle Cuevas de Almanzora, 46), 
su lugar de encuentro, y aunque no 
todos los casos han podido resol-
verse con éxito, sí que ha habido 

algunas victorias que han permi-
tido aliviar la delicada situación 
social y económica de muchas fa-
milias del barrio.

Para entender mejor la Ofiam, 
es necesario poner nombre y ros-

tro a quienes la conforman y, para 
ello, el caso de Naiara es realmente 
ilustrativo. La precariedad social y 
económica derivada del desempleo, 
el encarecimiento de los recursos 
básicos, el desmantelamiento de 

los programas sociales, etcétera, 
empuja a muchas familias a dis-
poner de muy pocas salidas, y este 
era el caso de Naiara, que, ante la 
imposibilidad de pagar un alquiler, 
ocupó un piso que era propiedad de 

Bankia. Naiara acudió a la Ofiam 
para tratar de paralizar la orden de 
desalojo y, tras muchas semanas 
de lucha, en las que se probaron 
diferentes vías (negociación con 
Bankia tras decenas de llamadas y 
visitas, reparto de octavillas, stop-

desahucios...), se consiguió parar 
tres veces la orden de expulsión, 
además, de un alquiler social.

Este gran esfuerzo ha permitido 
alcanzar acuerdos similares con 
Bankia para otras dos familias, 
paralizándose así sus respectivos 
desalojos. Es decir, paso a paso, 
como las hormigas, la Ofiam de-
muestra que se pueden cambiar 
realidades cercanas.

“Sin la participación 
activa de tod@s 
[…], no es posible 

sacar adelante tal 
número de casos.”                   

Memoria OFIAM

Colocando una pancarta en la vivienda de #NaiaraSeQueda.
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No sin la ESO en el IES Rosa Chacel
El cierre de 1º de la ESo, impuesto la Consejería de Educación para el próximo curso en el IES rosa Chacel, moviliza a las 
comunidades educativas. La Comunidad de Madrid pretende especializar el centro en la Formación Profesional

asun lópez

Fue el 14 de marzo, según se 
abría el período de reserva de 
plaza, cuando se conoció la noti-
cia de que no era posible matri-
cular a ningún alumno de 1º de 
Educación Secundaria Obligatoria 
en el curso 2014-2015 en el IES 
Rosa Chacel. Esta medida suponía 
el cierre paulatino de la ESO y el 
Bachillerato. Desde entonces, la 
reacción de las familias, tanto del 
IES Rosa Chacel como del resto 
de los colegios de la zona, y de los 

vecinos de estos barrios ha sido 
intensa, enérgica y constante.

Esta decisión fue adoptada uni-
lateralmente por Belén Aldea, di-
rectora del Área Territorial Madrid 
Capital, quien la justificó con un 
supuesto descenso del alumna-
do y con la intención de sepa-
rar la Formación Profesional del 
Bachillerato como en otras épocas.

 El AMPA del IES Rosa Chacel 
rechazó este cierre de plazas en la 
educación pública, pues se priva a 
los barrios próximos de un servicio 

público esencial y al tiempo se au-
mentan en los colegios concertados 
de la zona. Para este grupo de ma-
dres y padres que optan por la educa-
ción pública, la permanencia de toda 
la Secundaria en el instituto es parte 
del equipamiento sociocultural de 
un barrio, que debe ser planificado 
a largo plazo y no como resultado de 
situaciones coyunturales y decisio-
nes arbitrarias. Tampoco comparte 
esta asociación de madres y padres 
la segregación de enseñanzas similar 
al modelo franquista.

Las actitudes autoritarias que 
los responsables educativos han 
mostrado en las reuniones mante-
nidas con las asociaciones de ma-
dres y padres y las vecinales no ha 
frenado a estas, convencidas de la 
prioridad de mantener la oferta pú-
blica para su zona. Han sido ya dos 
los encierros (el día 7 de mayo, de 
forma coordinada con otros cuatro 
institutos), 9.800 las firmas pre-
sentadas en el Registro pidiendo 
el mantenimiento de la ESO y va-
rias las  manifestaciones y charlas 
o intervenciones en los medios de 
comunicación.

Sin embargo, la Consejería de 
Educación, pese a decir que fomen-
ta la libertad de elección de centro, 

aún no ha querido escuchar. Por 
ello, cada semana se mantiene en 
Hortaleza una convocatoria conti-
nua. Si no cambia la Consejería, el 
próximo jueves 22 habrá un nuevo 
encierro, continuará la campaña 
de preinscripciones y se pondrá en 
marcha una encuesta sobre educa-
ción. Además se está preparando 
un pasacalle para el 28 de mayo 
por la tarde que recorrerá los cen-
tros educativos del barrio y se está 
elaborando un vídeo que denuncie 
la situación. También se participará 
en los actos del 7 de junio bajo el 
lema "barrios en lucha por nuestro 
futuro”. Son conscientes de que sin 
educación no hay futuro, por eso 
mantienen que “la ESO se queda”.

25 años del Ies GabrIel García Márquez
los actos que conmemoran el cuarto de siglo del IES Gabriel García 
Márquez se han visto acompañados por una noticia buena y otra mala. 
La buena fue el anuncio de que se iba a incorporar a este instituto 
una sección de inglés (ya disponía de una de francés). La mala fue el 
fallecimiento el pasado 17 de abril de quien diera nombre al antiguo 
Hortaleza II, el nobel Gabriel García Márquez, hecho que ha influido en 
los actos de celebración del centro.

No obstante, el programa de festejos era anterior, pues desde el 27 
de marzo comenzaron las exposiones y los concursos, así como las 
charlas, actos complementados con el concurso de carteles o el de 
relato corto y un concierto del alumnado y del coro Vox Aurea. quedan 
por delante conferencias, proyecciones, teatro, lectura de textos de 
Gabo, concursos gastronómicos y encuentros de antiguo profesorado y 
alumnado del centro, todo un completo programa que llegará hasta el 
20 de junio, cuando tendrá lugar una fiesta concierto.

el Ies Gabriel García Márquez celebra algo más que años. Su festejo 
es por una gran comunidad educativa de ayer y hoy que se encuentra 
en la educación, la cultura y la convivencia.   

por redacción

Una de las concentraciones semanales ante el IES Rosa Chacel.
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Más alumnos en la escuela concertada
En Hortaleza, la educación concertada supera en estudiantes a la pública, aunque esta tiene mejor ratio que los centros concertados

roberto VelasCo

La Comunidad de Madrid tenía en 
2012, sin tener en cuenta los estudios 
superiores, un total de 1.114.821 de 
personas escolarizadas. De estas, el 
54% lo estaban en centros públicos; 
un 30%, en la educación concertada, 
mientras que un 16% iba a la privada. 

El panorama actual es di-
ferente en Hortaleza, según se 
desprende del informe facilitado 
por el equipo de Gobierno de la 
Junta Municipal del Distrito tras 
la petición de los datos de esco-
larización que realizó Izquierda 
Unida-Los Verdes en el pleno 

de marzo. Según estos datos, la 
educación concertada tiene más 
alumnos que la pública en los 
tramos de Infantil (3.290 frente 
a 3.097), Primaria (4.958 frente a 
2.989) y Secundaria (2.657 fren-
te a 1.990).  Bachillerato ofrece 
un balance contrario, aunque por 

muy estrecho margen: 918 bachi-
lleres en centros públicos frente a 
los 706 en la concertada. 

Los datos de escolarización son 
resultado de la política educativa 
del PP. Algunas zonas de Hortaleza, 
como el barrio de Sanchinarro, si-
guen careciendo de centros públi-

cos suficientes; se pretende cerrar 
la ESO y el Bachillerato en el ins-
tituto Rosa Chacel, lo que afectaría 
a las zonas de la UVA, San Miguel 
y Parque de Santa María, y el nue-
vo barrio de Valdebebas carece de 
centros educativos y no se tiene 
planificado ninguno público.
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El proyecto Psicología 
Solidaria, más cerca 
La asociación vecinal Manoteras, a través de su Banco de Tiempo, trae a 
la zona noreste de Madrid un proyecto surgido en La Tabacalera para dar 
apoyo gratuito a personas en situación de desempleo

Antonio Ceverino

El pasado 3 de abril, la Asociación 
Vecinal Manoteras (calle Cuevas 
de Almanzora, 46) puso en mar-
cha un nuevo recurso con profe-
sionales de la Sanidad, los jueves 
desde las ocho de la tarde, para 
personas sin empleo. 

El proyecto Psicología Solidaria 
surgió en el Centro Social 
Autogestionado La Tabacalera en 

2013, y se trata de una iniciativa 
de distintos profesionales y colec-
tivos para prestar apoyo y atención 
psicológica a personas con dificul-
tades o sin recursos, o bien sin tar-
jeta sanitaria o simplemente que no 
pueden ser atendidas en los dispo-
sitivos públicos o privados.

La prestación no es gratuita, 
sino que, a cambio de esa atención 
recibida, los participantes se com-
prometen a dedicar el mismo tiem-

po recibido en terapia a distintos 
proyectos sociales gestionados por 
el Banco de Tiempo de Manoteras. 
Este compromiso, devolver el 
tiempo recibido en terapia grupal, 
constituye una parte fundamental 
del proyecto, porque, según los 

organizadores, “permite salir de 
la soledad a la que han sido arroja-
dos los ciudadanos castigados por 
la crisis al común de un proyecto 
compartido y solidario”.

Como recalcan, no se trata de un 
grupo de autoayuda ni de un taller 
de búsqueda de empleo o para “em-
prendedores”. Propiamente, no se 
trata siquiera de un grupo “terapéu-
tico” porque no consideran que el 
malestar subjetivo y la angustia que 
produce el desempleo deban ser 
etiquetados como un “trastorno”. 
Según declaran, “lo hemos pensa-

do más bien como un espacio de 
elaboración personal, de reflexión 
grupal y, en el horizonte, quizás de 
denuncia, acción y compromiso”.

Para participar, basta con soli-
citar cita previa en el teléfono 917 
66 08 66 o por correo electrónico 
(psicologiasolidaria.manoteras@
avmanoteras.org). Tras la primera 
entrevista, se propone una fecha de 
incorporación al grupo. No obstan-
te, se trata de un grupo abierto, es 
decir, se pueden incorporar partici-
pantes cualquier jueves a partir de 
las ocho de la tarde.

Cartel de la primera convocatoria en Manoteras.

La angustia que 
produce el desempleo 
no debe ser etiquetada 

como trastorno

“El aumento del 1% del 
desempleo se asocia 
a un incremento del 

0,79% de suicidios” 
Stuckler, revista 'Lancet'

ContrA lAs derivACiones 
de lA sAnidAd PúbliCA, 
lA integrACión del 
movimiento CiudAdAno 

Firma 
asamblea popular 15-m hortaleza

T
ras el fracaso en el intento de privatizar parte de los hospitales 
madrileños, orquestado por el destituido Lasquetty, el nuevo 
consejero de Sanidad, Javier Rodriguez, pretende colocarnos una 
nueva estrategia encubierta para poner en manos privadas lo que 
es de todos: la Sanidad Pública.

Esta estrategia, planificada con premeditación, alevosía y nocturnidad, 
pretende derivar gran parte de las pruebas diagnósticas e intervenciones 
quirúrgicas a clínicas privadas, argumentando largas listas de espera en el 
hospital de referencia. Se basa para ello en tres grandes mentiras:

 “La sanidad pública está colapsada”.

 “Las derivaciones a la privada son gratis”.

 “El objetivo es acabar con las listas de espera”.

Para desmontar estas tres falacias, la Coordinadora por la Sanidad 
Pública de Hortaleza realizó, a lo largo de la primera semana del mes de 
abril, una campaña para informar al vecindario del barrio –emplazando 

mesas informativas en los centros de salud Benita de Ávila, Silvano,  
Mar Báltico y Emigrantes– con el objeto de difundir cómo reaccionar  
ante estos intentos de derivaciones. También se aprovechó para denunciar 
la cesión de la gestión de extracción de sangre, que de forma altruista 
donamos, para que luego Cruz Roja la revenda a los hospitales públicos  
al precio de 67 euros la bolsa de medio litro.

La campaña culminó el día 4 de abril con un pasacalles que recorrió 
los tres centros de salud mencionados y al que, gradualmente, se fueron 
sumando personas del barrio. Resultó muy reconfortante ver a vecinos  
ajenos a otras movilizaciones que se unían a esta protesta, ya que 
pensamos que la movilización es el único camino para parar las ansias de 
privatización de este sistema. Si tan partidarios son nuestros políticos  
de dejar en manos privadas los recursos públicos, si no se sienten capaces 
de gestionar lo comunitario, quizá deberían irse y dejar de vivir –por 
cierto, muy cómodamente– del erario público.

Viendo que los vecinos, cuando están bien informados, defienden codo 
con codo lo que es suyo, lo que es de todos, reafirmamos nuestra posición: 
corren tiempos de lucha, y no de lamentos.

Reafirmación que aumentó cuando, tras las jornadas de información que 
se realizaron en diversos barrios de la capital, supimos que la Consejería de 
Sanidad remitió una circular amenazando con represalias a los profesionales 
de los centros de salud en el caso de que siguieran dando información a los 
pacientes sobre las derivaciones. 

Algo les está haciendo pupa. Lo sentimos: seguiremos hurgando en la 
herida, señor González.

Los vecinos, cuando están bien informados, 
defienden codo con codo lo que es suyo

invitada
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Teleasistencia, el nuevo repago
El famoso “botón” de nuestros mayores, un servicio municipal de ayuda y atención telefónica permanente dirigido sobre todo a 
los ancianos que viven solos, pasa a ser de pago. La tasa afecta a dos tercios de sus 132.741 beneficiarios

mAnuel Fernández gArCíA

El servicio de teleasistencia atien-
de las 24 horas durante los 365 días 
del año. Ofrece compañía, conver-
sación, recordatorio de citas sani-
tarias y ayuda médica en caso de 
urgencia. Los usuarios disponen de 
un pulsador rojo instalado en su te-
léfono fijo y otro que llevan en un 
colgante para activar cuando, por 
caída u otra circunstancia imprevi-
sible, no puedan utilizar el primero.

Tras la implantación de esta tasa 
a principios de año, los usuarios 
deberán pagar según el siguiente 

baremo de ingresos: hasta 460 eu-
ros estarán exentos; de 461 a 615 
pagarán 3 euros al mes; de 616 a 
768, 6; de 769 a 1.000, 9, y para 

más de 1.001, 12 euros. Antes sólo 
pagaban los que percibían la pen-
sión máxima y tenían menos de 80 
años, unas 2.650 personas. A partir 
de enero, lo hacen 87.609 mayores, 

lo que representa dos tercios de los 
132.741 beneficiarios. Además, el 
Ayuntamiento de Madrid ha redu-
cido en un 8% su presupuesto, que 
sólo será de 29 millones anuales en 
los próximos tres años, permitien-
do a las empresas subcontratadas 
que lo gestionan la disminución de 
sus plantillas y el número de lla-
madas de control que hacen a los 
ancianos para saber como se en-
cuentran, lo que se traducirá en una 
merma de la calidad del servicio. 
Una llamada a un octogenario que 
vive solo puede suponer su salva-
ción; suprimirla, para reducir cos-
tes, podría causar su muerte.

El Ayuntamiento ha puesto el 
nombre de “copago” a esta nueva 
tasa. Las asociaciones de personas 
mayores dicen que debería llamarse 
“repago”, porque todos los mayores 
ya pagan impuestos para sufragar 
los servicios que se les prestan.

Para pensiones cuya mayoría 
ronda los 600 euros mensuales, 
pagar 72 al año supone una merma 
de consideración, ya que viene a 
sumarse a los casi 100 del “repago” 
de las medicinas, al incremento del 
IBI, al aumento del recibo de la luz 
y el agua, al pago de los fármacos 
que ya no financia la Seguridad 
Social, a la cantidad que dedican 
a socorrer a sus hijos parados, en-
tre otros gastos, cuando su único 
ingreso, la pensión, lleva cuatro o 
cinco años reduciéndose de forma 
indirecta, o bien porque no se ac-
tualiza, porque lo hace a medias, o 
porque simplemente sube un euro 
mensual, como en 2014. Desde la 
organización Mayores en Acción 
recuerdan a la alcaldesa Ana 
Botella que “una sociedad se mide 
por el trato que da a sus mayores” y 
le piden que rectifique.

Noticia en colaboración con el periódico

Una llamada a un 
octogenario que vive 

solo puede suponer su 
salvación; suprimirla, 

para reducir costes, 
podría causar su 

muerte

Mayores en Acción 
recuerdan a la alcaldesa 

Botella que “una 
sociedad se mide por 
el trato que da a sus 

mayores”

Los usuarios disponen de un pulsador rojo en su teléfono fijo y otro que llevan en un colgante.
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Ucrania en el barrio de Hortaleza
En torno a 200 personas convocadas por la Coordinadora Antifascista de Madrid se manifestaron frente a las puertas de la 
embajada de Ucrania, ubicada en el barrio de La Piovera, tras los sangrientos incidentes de Odessa

isrAel mogrovejo

El movimiento antifascista ma-
drileño llegó a Hortaleza con pro-
clamas en contra del Gobierno de 
facto de Ucrania y el auge de los 
movimientos neonazis en el centro 
y el este de Europa con el ampa-
ro de la UE y EE UU. Asimismo, 
se corearon cánticos a favor de la 
población resistente en el este de 
Ucrania, de entre los que desta-
có el repetido “no son prorrusos, 
son antifascistas”. Otros asistentes 
alentaban una revolución social y 
jaleaban la actitud combativa de 
una juventud que no se resigna a la 
ausencia de futuro. Además de ello, 
se mostró la solidaridad del movi-
miento antifascista de Madrid con 
el pueblo de Ucrania y sus víctimas 
recientes y se leyó un comunicado 
que alertaba de tiempos venideros 
turbulentos en la escena internacio-
nal, vinculando los hechos que se 
están viviendo con el auge del fas-
cismo durante la primera mitad del 
siglo XX en Europa y en España.

La concentración tuvo lugar en los 
días inmediatamente posteriores a los 
sangrientos sucesos de Odessa, y jus-
to en la víspera de los referéndums de 
autodeterminación de las regiones de 
Lugansk y Donetsk, que se resolvie-

ron con una victoria aplastante del sí 
a la independencia de estas regiones, 
si bien el bloque occidental de países 
liderado por EE UU no reconoce la 
legalidad de estos referéndums y de-
nuncia irregularidades.

La embajada de Ucrania se 
encuentra en el número 52 de 
la Ronda de Abubilla, en pleno 
barrio de Piovera, conocido por 
albergar a la población más adi-
nerada de la ciudad de Madrid y, 

por supuesto, de nuestro distrito. 
Se trata de un gran chalet, cerra-
do a cal y canto y ubicado en una 
amplia extensión de terreno bor-
deada por árboles frondosos y con 
mecanismos de vigilancia en sus 
muros. Durante toda la concentra-
ción, de una hora de duración, no 
se apreció ningún rastro de activi-
dad en su interior.

Los paseantes del apacible 
barrio de Piovera quedaban des-
concertados al pasar cerca de los 
manifestantes, alrededor de los 
cuales se desplegó un numeroso 
aparato policial de las conocidas 
Unidades de Intervención Policial.

A las ocho en punto quedó des-
convocada la manifestación y los 
participantes abandonaron el lugar 
sin mayor problema. La conoci-
da agencia de noticias RT cubrió 
el evento, pero no había presencia 
de ninguna televisión o emisora 
de ámbito estatal, salvo Hortaleza 
Periódico Vecinal, que estuvo allí 
para recoger los hechos.

Los manifestantes delante de la embajada de Ucrania en Madrid.        
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Canillas recupera su memoriaCanillas recupera su memoria
La reciente publicación de un libro dedicado a su historia y la inauguración de una exposición 
fotográfica desempolvan la memoria de un barrio que no olvida los tiempos en los que fue pueblo

RAY SÁNCHEZ

Desde su remoto origen medieval, en tiem-
pos de la reconquista cristiana, la histo-
ria del pueblo de Canillas ha discurrido 
en paralelo a la de la localidad vecina de 
Hortaleza. De hecho, se cuenta que ambos 
asentamientos se levantaron, uno enfrente 
de otro, en las dos orillas del arroyo que 
discurría por lo que hoy es la Gran Vía de 
Hortaleza. El final de ambos municipios 
también fue simultáneo: el 30 de marzo de 
1950, Canillas era absorbido por Madrid 
mediante decreto de Franco. Al día siguien-
te, Hortaleza corría la misma suerte.

De pueblo a barrio
Seis décadas después, aquel pequeño pueblo 
es un gran barrio con un pasado difuminado: 
es el único municipio de los anexionados a 

la capital que no da nombre a ningún distri-
to. “Canillas como tal siempre ha figurado 
en los libros actuales dentro del distrito de 
Hortaleza, con lo que su historia se diluía”, 
explica Ricardo Márquez, autor de Canillas, 
el primer libro dedicado a su historia, editado 
por La Librería. “Pensé que Canillas merecía 
también un libro en exclusiva, y más remon-
tándose su nacimiento al siglo XIII”. El au-
tor del blog Historias Matritenses ha querido 
resarcir a su barrio con una edición de 180 

páginas y decenas de fotografías recopiladas 
tras varios años de trabajo. El resultado es 
asombroso, y demuestra la relevancia de un 
municipio que estuvo a punto de extinguirse 
en varios periodos de la historia, pero que 
alojó el innovador proyecto de la Ciudad 
Lineal de Arturo Soria y el nacimiento de 
barrios como Ventas o Pueblo Nuevo. De he-
cho, Canillas se extendía hasta el arroyo del 
Abroñigal, la actual M-30, donde limitaba 
con Madrid. “Desde finales del siglo XIX el 
Ayuntamiento de Canillas, y sus principales 
servicios e instituciones, se trasladaron al 
barrio de Ventas, y el pueblo y nombre de 
Canillas fue olvidado por los habitantes y 
dirigentes mucho más preocupados por los 
problemas acuciantes del barrio de Ventas, 
estaba divido entre Vicálvaro y Canillas”, 
explica este administrativo de 53 años que 
investiga el pasado de los barrios madrileños 
con devoción.

Imágenes en la memoria
Casualmente, la publicación del libro coin-
cide con la exposición fotográfica 'Canillas: 
la historia de un barrio', que se puede visitar 
del 16 de mayo al 1 de junio en el Centro 
Cultural Carril del Conde. Una iniciativa 
vecinal, promovida desde Facebook, que ha 
rescatado más de un millar de imágenes an-
tiguas de álbumes familiares. El centenar de 
esas fotografías finalmente seleccionadas 
son un “homenaje a los hombres y mujeres 
que crearon un barrio de la nada”, como el 
padre de Emilio Deprés, uno de los impul-
sores de la muestra, que fue uno de aquellos 
domingueros que levantaron, literalmente, 
sus casas. “Empezamos en septiembre con 
la página de Facebook, rescatando las pocas 
imágenes que había en internet, y la gen-

te al ver eso fue colgando las suyas. Hay 
auténticas joyas costumbristas que me po-
nen los pelos de punta”. El grupo que ha 
organizado la exposición, financiada con la 
aportación de los propios vecinos, pretende 

volcar en un futuro todas esas imágenes en 
una web. “Algunas fotos de la construcción 
de la Nueva Esperanza son muy espectacu-
lares, son muy bonitas. Además de la parte 
histórica, algunas fotos además son obras 
de arte”.

¿Hortaleza-Canillas?
Esta búsqueda de recuerdos ha recuperado 
también el orgullo en un barrio que parecía 
acomplejado frente a su antiguo vecino. “No 
fue así durante toda la historia. Canillas 
aparece en los escritos antes que Hortaleza, 
su iglesia casi siempre fue la cabecera de la 
de Hortaleza y Canillejas, y aunque el casco 
del pueblo era muy pequeño (sólo contaba 
con seis calles), tenía más habitantes en el 
siglo XX”, recuerda Ricardo Márquez, que 
aceptaría con agrado un cambio en la de-
nominación del distrito actual, con Canillas 
acompañando a Hortaleza, “como recien-
temente se ha hecho con Canillejas y San 
Blas; en nuestro caso Hortaleza-Canillas”. 
Una idea que, sin duda, sería consecuente 
con la historia.

“La historia de Canillas 
estaba diluida, se merecía 

un libro en exclusiva”                            
Ricardo Márquez

La exposición muestra una 
parte del millar de imágenes 

antiguas rescatadas de 
álbumes familiares
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historias de  
hortaleza
Juan Carlos aragoneses
historiasdehortaleza.blogspot.com Canillas recupera su memoriaCanillas recupera su memoria
El duElo 
dE loS 
diputAdoS

V
icente Blasco Ibañez, recordado 
sobre todo por su obra literaria, 
también tuvo una intensa vida 
política como líder del Partido 
Republicano en Valencia y diputado 

a Cortes.

En aquella época, el que fuera su amigo en 
el partido y también diputado Rodrigo Soriano 
emprendió una furibunda campaña en su 
contra, publicando algunos artículos ofensivos 
de los que don Vicente se defendía haciendo 
lo propio. Aunque aparentemente parecían 
desavenencias políticas, se rumoreaba que la 
enemistad había surgido por un lio de faldas.

El republicanismo valenciano se dividió en 
dos facciones irreconciliables: los blasquistas 
y los sorianistas, que montaban terribles tri-
fulcas y llegaban a las manos en cuanto tenían 
ocasión. Los agravios llegaron al punto que 
decidieron resolver el asunto como lo hacían 
los caballeros: a tiro limpio, en el campo del 
honor. El día elegido fue el 13 de julio de 1903 y 
el lugar, Hortaleza.

Las autoridades tomaron cartas en el 
asunto, poniendo bajo vigilancia a los dos 
contendientes. Estos emprendieron sendas 
maniobras de despiste para evitar a la policía. 

El señor Soriano salió de su casa, en coche de 
caballos, seguido de cerca por varios agentes. 
En la plaza de Oriente subió a un tranvía, 
comprando un billete hasta final de trayecto, 
pero unos metros más adelante, en un rápido 
movimiento, se apeó y tomo un carruaje 
que le estaba esperando, partiendo a toda 
velocidad y dejando plantados a los polis con 
un palmo de narices.

Don Vicente, que se había marchado a Toledo 
unos días antes con la escusa de ambientarse 
para una novela, dio esquinazo a los guar-
dias, montándose en el vehículo de un amigo 
periodista con el que salió raudo en dirección 
a Madrid. Tras un rocambolesco viaje que duro 
siete horas en el que tuvieron de todo (salidas 
del camino, vuelcos y un accidente con una 
manada de vacas) por fin se quedaron sin 
gasolina a dos kilómetros del pueblo, teniendo 
que terminar el recorrido a pie bajo un intenso 
aguacero.

De madrugada, después de cambiarse de 
ropa y de calzado, se dispusieron para el lance 
cerca de las tapias de la finca de El Quinto. 
Tras cuatro disparos que no hicieron blanco, el 
juez de campo dio por terminado el combate. 
Los doctores cerraron sus maletines y los pa-
drinos guardaron precipitadamente las pisto-
las en sus estuches ante la llegada inminente 
de una pareja de la Guardia Civil que venía del 
cuartelillo de Hortaleza. Se dieron todos las 
manos y se despidieron como amigos dando 
por finalizado aquel contencioso que tuvo en 
vilo a todo el país.

Decidieron resolver el 
asunto como lo hacían los 
caballeros: a tiro limpio.    

Y en Hortaleza
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Fomento estudia duplicar la vía  
de contorno para mercancías
Las vías que discurren por el noreste de Madrid, junto a la M-11 y la M-40 entre Vicálvaro y Chamartín, pasarían a ser cuatro 
dentro de un plan para la ampliación del transporte ferroviario de mercancías y que podría hacer llegar el Cercanías

Francisco González

Según el estudio, la ampliación 
permitiría independizar por com-
pleto el transporte de mercancías 
de otros tráficos, lo cual deja entre-
ver la posibilidad de que finalmen-
te el tráfico de pasajeros acabe por 
utilizar estas vías.

La ampliación de las vías es una 
inversión pequeña, dado que los te-
rrenos no necesitan ser expropiados, 
no hay que construir túneles y sólo 
se realizaría un pequeño viaducto de 
500 metros junto al ya existente.

Desde hace más de 14 años, las 
asociaciones vecinales del distrito 
vienen solicitando un Cercanías en 
esas vías de contorno, obra que ha 
sido juzgada como muy razonable 
y conveniente por las distintas ad-

ministraciones que, sin embargo, 
no han acometido su construcción, 
mientras los problemas de movi-

lidad en la zona empeoran, espe-
cialmente en el arco Virgen del 
Cortijo-Ribera del Loira.

Como ya comentamos en anterio-
res números de este periódico, hace 
más de cuatro años, la duplicación 
costaría unos 51 millones de euros. 
Dado que para el transporte de mer-
cancías sí se realizaría la inversión, el 

coste restante de hacer tres estaciones 
de Cercanías –en Cárcavas,  Campo 
de las Naciones y Vicálvaro–, inclu-
so con amplios aparcamientos en sus 
inmediaciones, sería bajo.

Desde estas asociaciones, en el 
Consejo Territorial del Distrito, se 
ha llegado a señalar la ubicación 
exacta y los terrenos disponibles 
para acometer esta ampliación tan 
necesaria del servicio de transpor-
te público, indicando que daría 
servicio a 250.000 habitantes y 
unos 150.000 trabajadores.

Asimismo, la futura terminal 
de mercancías de Vicálvaro re-
querirá una mejora de los acce-
sos: un nuevo vial hacia la M-45, 
el desdoblamiento de un tramo de 
la M-824 y otro de la M-214 y su 
conexión con la M-40, cuyo coste 
será mucho mayor que esta peque-
ña inversión en Cercanías que me-
joraría sensiblemente la calidad de 
vida de muchos trabajadores.

Cercanías circulando por la vía de contorno en el año 2009.
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Desde hace 14 años,  
los vecinos piden  

un servicio de 
Cercanías

Valdebebas pide transporte público
Las familias recién llegadas al nuevo barrio de Hortaleza, el último gran desarrollo urbanístico de la capital, no tienen 
comunicación con el resto de la ciudad y han hecho llegar una oleada de peticiones y quejas sobre el transporte

roberto Velasco

La página web del desarrollo ur-
banístico de Valdebebas decla-
raba: “Desde las primeras fases 
estará garantizada la movilidad 
y la conexión con la red metro-
politana”. Habría conexión por 
Cercanías, bus y Metro Ligero. 
Según la Junta de Hortaleza, ya 
se han entregado las llaves de 791 
pisos, lo que supone cerca de dos 
mil residentes; para final de año la 

estimación es de unos 9.000, pero 
siguen dependiendo por comple-
to del vehículo particular porque 
no existe transporte público. Sin 
duda, no era lo que esperaban.

La parada de bus más cerca-
na, en Cárcavas, se encuentra a 
más de tres kilómetros de dis-
tancia, y la de Metro, Campo 
de las Naciones, está a aproxi-
madamente cinco kilómetros 
de Valdebebas. La estación de 
Cercanías, aunque lleva tiempo 
construida, no se abrirá hasta que 
el barrio esté más "consolidado" 
y crezca el número de habitantes.

Los vecinos han empezado a 
moverse haciendo llegar recla-
maciones y peticiones a la EMT, 
al Ayuntamiento, a la Junta de 
Compensación de Valdebebas y 
a los partidos políticos. La opo-
sición (PSOE, IU y UPyD) llevó 
al pleno del distrito distintas ini-
ciativas reclamando transporte y 
equipamientos para atender a los 
nuevos vecinos de Valdebebas. 

El PP, por medio del concejal, 
Ángel Donesteve, se compro-
metió a instar “con urgencia” al 
Consorcio Regional de Transportes 
–organismo competente, de-
pendiente de la Comunidad de 
Madrid– para que se comprometa 
a habilitar un servicio de autobús. 
Además aseguró que la previsión 
municipal es hacer llegar el primer 
bus antes del verano. 

La opción que más convence 
es un autobús lanzadera desde 
Mar de Cristal que discurra por la 
avenida Juan Antonio Samaranch 
hasta la avenida Secundino Zuazo 
y, de allí, a la calle Luis Martínez 
Feduchi. La estación de Mar de 
Cristal se convertiría en el punto 

en el que conectar con las líneas 
de autobuses 87, 104, 112, 120, 
125, 153, 172 y T11, así como con 
las líneas 4 y 8 de Metro. 

Un barrio sin dotaciones
Pero el barrio tiene muchas otras 
carencias. En Valdebebas todavía 
no hay colegios, centros de salud, 
ni polideportivo ni centro cultu-
ral alguno. El concejal presidente 
de Hortaleza, Ángel  Donesteve, 
prometió que se desarrollarán “en 
cuanto sea posible”. “Estamos en 
crisis, no es lo que nos gustaría, 
pero tendrán que esperar”, añadió 
el edil en el pleno del distrito.

El autobús llegará 
en verano, según el 
concejal Donesteve

La solución más 
factible conectaría el 

barrio y Mar de Cristal 
con una lanzadera 

La estación de Cercanías de Valdebebas no se abrirá hasta que el barrio esté consolidado.
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centros de salud ni 
polideportivo ni centro 

cultural alguno
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Zona HortaleZa
Galería Comercial . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Negro. 4

Casquería (puesto 22) 
Fiambres Alex (puesto 24) 
Pescadería (puesto 27-28) 
Pescados y mariscos Emilio Barrio 
Carnicería Los Arcos (puesto 30)

La Lonja  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Santa Susana, 27
Panadería 
Charcutería 
Carnicería 
Pescadería 
Frutería

Mercado Gran Avenida . . . . . . . . . . . . Virgen del Carmen,43
Panadería 
Charcutería 
Carnicería 
Frutería 
Variantes

Centro Comercial Colombia . . . . . . . . . . . . . Bucaramanga, 2
Frutería-verdulería (puesto 13)
Frutería-verdulería (puesto 15) 
Pescadería García Estéban (puesto 8)
Coser y cantar 
Mercería Norma 
Ópticos CELMA 
escuela de Danza Beatriz Luengo  
Informática El Conseguidor           
Componentes informáticos-reparaciones (local 218) 

Carnicería Venecia  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Santa Virgilia, 11
Frutería Los Gallegos  . . . . . . . . . . . . . . . . . Santa Virgilia, 6
Panadería Danymar  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Santa Susana, 10 
Modas Begoña del Olmo  . . . . . . . . . . . . . . Mar de Omán, 36
Hipertextil  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Amarillo, 9
Terra Natural (ropa y artesanía)  . . . . . Virgen del Carmen, 55 
Modas Picazo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . López de Hoyos, 265
Mercería Doña Nicoleta  . . . . . . . . . . . . . . . Santa Susana, 28
Floristería Verde y en Botella . . . . . . . . . .  Mar de Omán, 36
Floristería Flor de Lis . . . . . . . . . . . . . . . . .  Santa Susana, 28
Tapizados García  . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. Barranquilla, 13 
Tapicería Ramos  . . . . . . . . . . . . . . . . Virgen del Carmen, 45
Óptica(en Galería comercial)  . . . . . . . . . . . . . . Mar Negro, 4 
Óptica 51  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Virgen del Carmen, 51
Saneamientos La Económica . . . . . . . . . . .  Mar de Japón, 17
Saneamientos Kothern, SL  . . . . . . . . . . . . Santa Virgilia, 14
Ferretería Boston  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Santa Susana, 41
Ferretería Santa Ana  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Costa del Sol, 7
Ferretería Rol-Mar  . . . . . . . . . . . . . . . Virgen del Carmen, 45
Ferretería Domínguez  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Caspio, 7
Perfumería La Estrella . . . . . . . . . . . . . . . .  Santa Susana, 41
Padmasana Center  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar de Omán, 34
Spa/Terapias naturales  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Zipaquira, 12
Papelería Lorca . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Santa Susana, 33
PapeleríaColores . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  Santa Virgilia, 9
Papelería Mar Negro . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Negro, 6
Taller zapatería Bautista  . . . . . . . . . . Avda. Barranquilla, 12
Zapatería 37  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Virgen del Carmen, 37
Sanatorio del calzado  . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Amarillo, 10
Arreglos Arlequín  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Negro, 4

Ivranet Sistemas  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar de Omán, 32
Iberinformática . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Santa Susana, 27
APP Hortaleza  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Caspio, 17
Cristalería García Tarín  . . . . . . . . . . . . . . . . . Mar Negro, 13
Tintorería Orihuela . . . . . . . . . . . vda. Luís de la Herranz, 21

Zona Villarosa

Galería Comercial Villarosa . . . . . . . . . . . . . . Pedroñeras, 14
Frutería-verduleria La Fortuna (puesto 30
Variantes-Polivalencia Manolo (puesto 36 37)
Pollería Chelo y Miguel (puesto 41) 
Panadería-dulces Patidul (puesto 44)
Charcutería-carnicería Selectia (puesto 45-46) 
Aves Miguel Angel (puesto 47) 
Carnicería Seleccarne (puesto 48) 
Prod. Lácteos y Bollería (puesto 50)
Pescados-mariscos Los Madrileños (puesto 53)
Pescados-mariscos El Cantábrico (puesto 56) 
Mario: rep. calzado, llaves, varios (planta baja)

Calzados Suni  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Mota del Cuervo, 25
Bolsos y complementos  . . . . . . . . Suni Mota del Cuervo, 27
Peluquería Quka Pérez  . . . . . . . . . . . . . . . . . . Pedroñeras, 40
Peluquería D´Bea  . . . . . . . . . . . . . . . . . . Mota del Cuervo, 17
ADA Belleza natural  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Tribaldos, 64

Zona Canillas

Centro Comercial Canillas . . . . . . . Carretera de Canillas, 43
Frutería Jerónimo (puesto 2-1ª planta) 
Salchichería Serrano (puesto 5-1ª planta) 
Carnicerías Delrimm SL (puesto 7-1ª planta) 
Casquería Hnos. Gómez (puesto 8-1ª planta) 
Frutería (puesto 11-1ª planta) 
Carnicería Juanjo (puesto 12-1ª planta) 
Pescados Isramar (puesto 15-1ª planta) 
Comestibles (puesto 25-1ª planta) 
Frutería Jose Carrasco (puesto 40-planta baja)      
Carnicería Alfredo (puesto 34-planta baja) 
Panadería/pastelería Más que Pan (local J-planta baja)
Fotografía Tono Estudio (local L) 
Herbolario (local G) 
Reparación calzado (local A1-1) 
Relojería P. Martínez (local B-2) 

Electricidad Reyes y Muñoz  . . . . . . . . . . . . . . . . Servator, 3
Modas Águeda  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Valdecaleras, 3
Tintorería Las Camelias  . . . . . . . . . . . . . . . . . Valdecaleras, 1
Carnicería Rodríguez  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Nápoles. 53
Modas Germán Cardona  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Pegaso, 10
Arreglos ropa Viste Bien  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Pegaso, 3
Floristería Tiscar  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Pegaso, 3
Calzados Suni  . . . . . . . . . . . . . . . . Carretera de Canillas, 41
Papelería Pegaso  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Agustín Calvo, 23
La peluquería de Canillas  . . . . . . . . . . Alejandro Villegas, 1
Peluquería César  . . . . . . . . . . . . . . Carretera de Canillas, 41
Comercial Marge-Productos peluquería y estética  Andorra, 1
Mercería Picón  . . . . . . . . . . . . . . . . . . Carretera Canillas, 41
Mercería Paraiso  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Valdecaleras, 5

Pinturas Carmar- La Factoría del Color  . .Agustín Calvo, 27
Óptica Tizón  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Andorra, 33
Centro óptico  . . . . . . . . . . . . . . . . . Carretera de Canillas, 31

Zona Pinar del rey

Galería Comercial  . . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. San Luis, 76  
Frutos secos y variantes (puesto 30) 

Galería Pinar del Rey  . . . . . . . . . . . . . . López de Hoyos, 472 
Autoservicio Rodrigo

Mercería Ana Mari  . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. San Luis, 86
Mercería Cañas  . . . . . . . . . . . . Angel Luis de la Herranz, 31
Óptica San Martín  . . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. San Luis, 76
Óptica Soto . . . . . . . . . . . . . . .  Angel Luis de la Herranz, 27
Parafarmacia San Martín  . . . . . . . . . . . . . Avda, San Luis, 82
Perfumería Montané  . . . . . . . . . . . . . . . . Avda, San Luis, 16
Droguería-perfumería  . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 33  (local)
Zapatería Piu Bella . . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda, San Luis, 18
Tintorería Alcalá  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Añastro, 13
Papelería Alfyl  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. San Luis, 3
Librería-papelería el Bosque  . . . . . . . . . . . . . . . . Añastro, 15
Librería Nuevo Rincón  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 5
Locutorio Locus  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. San Luis, 86
Peluquería caballeros Blanco  . . . . . . . . . . . . . Calasparra, 23
Las Tres YYY  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 8
Cocinas Burideal, S.L.  . . . . . . . . . . . . . . . Avda. San Luis, 54
Ferretería ElectroFerma  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 3
Floristería Jarcons  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 5
Taller de arreglos Lola  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 15
Hilo y Estilo (ropa y arreglos) . . . . . . . . . . . . . . . . . . Biosca, 1
Repuestos y accesorios DACAR (local 2)  . . . . . . . Biosca, 33

Zona Manoteras

Galería de Alimentación Manoteras . . . . . . . . . Bembibre, 28
Alimentación latina
Reparación de calzado Héctor
Aves, huevos y caza Santi
Pescadería Jose
César Sánchez
Frutería Avilés

Carnicería Víctor Manuel  . . . .Cuevas de Almanzora, 56-60
Ferretería Suyman  . . . . . . . . . . . . Cuevas de Almanzora, 54
Óptica Estilo  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Somontín, 100
Papelería Sánchez .  . . . . . . . . . . . Cuevas de Almanzora, 22
Herbolario Raquel  . . . . . . . . . . . . Cuevas de Almanzora, 87
Tintorería El Cortijo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Somontín, 67
Tintorería Querol  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .Querol, 4
Peluquería Domínguez . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Alicun, 16
Peluquería Choni . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Bacares, 34
Velarde Peluqueros . . . . . . . . . . . . Cuevas de Almanzora, 40
Centro TAP  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Avda. Manoteras, 8
Mercería y Decoración Bacares . . . . . . . . . . . . . . Bacares, 34
Panadería Las Siete Espigas . . . . . . . . .Golfo de Salónica, 69
Clínica veterinaria Manoteras  . . . . . . . . . . . Velez Rubio, 20
Autoescuela Los Sauces . . . . . . . . . . . .Golfo de Salónica, 49
Comida para llevar Codi Pollo . . . . . . . . . . . . . .Purchena, 71
Kowee Exóticos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Somontín, 65

Listado de Tiendas Amigas
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Las viñetas llegan a  Hortaleza
La reciente inauguración de las tiendas especializadas Generación-X y Área Ludus abren sendos espacios para los amantes del 
cómic, los juegos de rol y la literatura fantástica, hasta ahora huérfanos de este tipo de establecimientos en el barrio

Arturo Mínguez

“Has de saber, oh, lector, que vi-
ves en el mejor de los tiempos. 
Ciclos atrás, las tierras bañadas 
por el Mar de Cristal, a la sombra 
del Pinar del Rey y custodiadas 
por el Palacio de Hielo se hallaban 
huérfanas de conocimiento. Para 
buscar pergaminos ilustrados, los 
audaces lectores habían de viajar 
muchas y peligrosas leguas hasta 
poder dar con quien se los sumi-
nistrase. Ahora todo ha cambiado, 
puesto que hasta dos negocios de 
venta de tan codiciados bienes han 
plantado aquí sus pabellones. Las 
tinieblas del aburrimiento arderán 
presto en las hogueras de la lectu-
ra…”. Extracto de Las crónicas de 
Hortaleza. Volumen X.

O dicho de otra forma: 
Hortaleza por fin dispone de tien-
das de cómics. Además de cómics, 
los juegos de rol y tablero, las car-
tas coleccionables, la literatura de 
ciencia-ficción y fantasía y todo el 
merchandising friki tienen por fin 
su lugar de cobijo en el barrio. Y 
no sólo una, hasta dos han abierto 

sus puertas con menos de una se-
mana de diferencia.

Una de ellas es Área Ludus, 
en el número 39 de la calle Las 
Pedroñeras. Si vais a buscarla, 
tened en cuenta que está en los 
locales de arriba, no miréis a la 

altura de la calle que os perdéis. 
Es una tienda pequeñita y agrada-
ble, aparentemente más dedicada 
al merchandising y a juegos que a 
los cómics, pero que poco a poco 
irá ampliando la oferta disponible. 
Ofrecen además un sitio para po-

der jugar a lo que uno desee (rol, 
cartas, juegos de tablero..., se en-
tiende, no al frontón o al waterpo-
lo). Disponen de una tarjeta que te 
van marcando según vas haciendo 
compras para, al final, conseguir 
un descuento importante. 

Otra es una franquicia de 
Generación-X, una de las tiendas 
de este tipo más importantes del 
país (existen unas 16 sucursales 
sólo en Madrid). Es una tienda 
grande, en el número 67 de la ca-
lle Alcorisa, con un sótano enor-
me lleno de mesas para jugar y 
con una sección de novedades de 
cómic muy amplia y variada. No 
tienen todavía muchos atrasados, 
pero es cuestión de que vayan pi-
diendo con el tiempo, que acaban 
de abrir. También puedes jugar allí 
a lo que quieras (con las salveda-
des indicadas en la anterior), pero 
además organizan partidas de rol 
y demostraciones de juegos muy a 
menudo. Tienen el sistema de cuen-
ta de socio de todas las Generación 
X: lo que gastas se va acumulando 
en tu cuenta y, a partir de un límite, 

se acumula ya en dinero para que 
puedas usarlo después en la tienda. 
Si compras a menudo, te vas a en-
contrar con una cantidad maja de 
dinero acumulado. 

El lema no oficial del barrio ya 
puede cambiar a “Hortaleza, có-
mics y cerveza”. Mucho más sano y 
correcto. El noveno arte tiene su si-
tio en el barrio. Congratulémonos.

EL cómic, también 
En La radio
redAcción

arturo míguez, autor de este 
artículo, es el mayor divulgador 
del mundo de las viñetas en 
Hortaleza. desde hace años 
conduce el programa Fábulas y 
reflejos en radio Enlace (107.5 
Fm), la emisora comunitaria del 
distrito. todos los sábados, a las 
cinco de la tarde, repasa durante 
60 minutos las novedades del 
cómic con la única compañía 
de discos clásicos de la historia 
del rock and roll. Su espacio es 
uno de los más veteranos de la 
emisora del barrio. 

Marx de barrio
isrAel Mogrovejo

La agrupación del PCE de Hortaleza celebra las 
primeras Jornadas sobre marxismo, pensadas 
para la ciudadanía en general, que pretenden 
traer a debate las ideas, los escritos y las inter-
pretaciones de este conocido filósofo, sociólogo 
y economista del siglo XIX que cambió el curso 
de la historia e influyó decisivamente en los mo-
vimientos revolucionarios posteriores.

Cuando la precariedad laboral aumenta, el 
desempleo se mantiene disparado y los dere-
chos de los asalariados van mermando, parece 
oportuno contar en el distrito con un espacio de 
debate sobre una de las teorías sociológicas y 

revolucionarias que más crecieron al calor de las 
aspiraciones democráticas de los más débiles.

Estas primeras jornadas durarán hasta prin-
cipios de junio, y se espera poder reeditar la ex-
periencia el próximo año. Más información en 
www.iu-hortaleza.org. 

El cómic se hace mágico
La madrileña maría José Perrón ha presentado su cómic 'dea brigantia' ante sus vecinos

consuelo góMez

Artista, dibujante, pintora, profeso-
ra, ilustradora, muralista, respon-
sable de talleres artísticos, madre, 
amante de la música y la fotogra-
fía... Así es y así se siente esta 
vecina de Manoteras, María José 
Perrón, autora del recientemente 
publicado cómic Dea Brigantia. 

En el acto de presentación, cele-
brado el pasado día 24 de abril en 
el local de la Asociación Vecinal 
de Manoteras, el numeroso públi-
co asistente pudo compartir con la 
autora sus inquietudes, ideas e ilu-
siones en la charla coloquio con la 
que se cerró el acto y en la que nos 
invitó a viajar por su blog.

Tampoco faltó en la presenta-
ción una nota musical, que, para 
esta ocasión tan especial, estuvo 
a cargo de su hija Ana, quien apa-
reció saliendo del interior de un 
árbol de papel tocando una melo-
día celta con su violín.

El cómic, publicado por la edito-
rial valenciana Pasionporloslibros, 
no tiene bocadillos, lo que impo-
ne seguir la narración exclusiva-
mente a través de las imágenes 
para apreciar, en todo su valor, 
los trazos del dibujo. Está impre-
so en blanco y negro, respetando 
el proceso de creación, a tinta y 
grafito, que aporta el sabor de las 
antiguas y evocadoras fotografías 
en blanco y negro.  

Dea Brigantia recrea un viaje 
de su protagonista, una mujer que 
recuerda a la propia autora. Más 
adelante brotará un segundo per-
sonaje, en este caso masculino, una 
aparición inesperada y cuyo sem-
blante trae a la mente alguien muy 
cercano a ella. Tan sólo dos per-

sonajes y una envolvente presen-
cia: la naturaleza. De la mano de 
la diosa celta que da título al libro, 
nos adentramos en un paisaje lleno 
de árboles, agua, caminos, música, 
ruidos, silencios, metamorfosis…, 
en definitiva, repleto de magia.

La atracción que María José 
siente por los árboles se trans-
mite a través de las viñetas, con 
una personal recomendación: 
observad y descubrid las formas 
ocultas que hay en ellos. En esta 
realidad surrealista que nos ha 
tocado vivir, necesitamos hoy, 
más que nunca, los ojos abiertos 
y la mirada limpia que ilustra la 
portada de Dea Brigantia.

María José Perrón en la presentación de Dea Brigantia.
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El cómic no tiene 
bocadillos, lo que 
impone seguir la 

narración a través 
de las imágenes para 

apreciar los trazos     
del dibujo

“Qué mejor 
que los dibujos 
para reflejar 
una realidad 
surrealista”             
María José Perrón

Área Ludus ha empezado vendiendo productos de merchandising y juegos.

Fo
to

: P
ho

to
le

za



hortaleza periódico vecinal  // cultura « 17

El Día del Árbol cumple 10 años
originaria de los años setenta y recuperada en 2004, la fiesta organizada por la asociación vecinal La Unión de Hortaleza 
celebró su décima edición consecutiva dedicada al cuidado del medio ambiente con un encuentro generacional
soniA sAM

El sábado 10 de mayo, frente al 
local de La Unión de Hortaleza, 
se vivió una jornada festiva y 
medioambiental en la que todo 
el mundo pudo participar de las 
actividades programadas: plan-
tar una fresa, pintar una maceta, 
aprender a tocar guitarra y un 
taller de pintacaras. Toda una 
gama de talleres para los que se 
acercaron a una de las fiestas ve-
cinales más tradicionales y que-
ridas del barrio. En total, más 
de 150 personas disfrutaron del 
programa festivo organizado por 
asociación vecinal.

Sambaleza, la batucada del 
barrio, llenó de música una vez 
más la Fiesta del Árbol, anun-
ciando al vecindario que otro 

árbol más se plantaba este año. 
Una gran paella vecinal fue dis-
frutada en la pradera lateral de la 
asociación, con música de fondo 

y un café con bizcocho para com-
pletar la tarde en familia.

Fiesta con historia
Son ya 10 las fiestas del árbol ce-
lebradas en el barrio desde su re-
cuperación, en 2004. Sin embargo, 
fue en 1977 cuando se celebró la 

primera plantación en el barrio, 
promovida por la asociación veci-
nal La Unión de Hortaleza. Eran 
otros tiempos, en los que los es-
pacios verdes brillaban por su 
ausencia, por lo que este tipo de 
acciones eran una prioridad para 
el vecindario y una oportunidad 
para que muchos niños y niñas 
plantaran su primer árbol.

Madres e hijos
Hoy en día esa actividad se ha 
transformado en una jornada en 
la que el cuidado y el respeto por 
el medio ambiente se trasmiten a 
partir de la plantación de un solo 

ejemplar (pero que es cuidado en-
tre todas y todos) y la realización 
de talleres infantiles y familiares 
con carácter medioambiental. Es 
un día en el que muchas de esas 
niñas y niños que plantaron árbo-
les en los años setenta y ochen-
ta lo hacen ahora con sus hijas e 
hijos. Recogemos el sentir de La 

Unión de Hortaleza y de la Fiesta 
del Árbol a través de las palabras 
que anunciaron la recuperación de 
esta actividad asociativa y vecinal: 
“Hemos querido retomar la Fiesta 
del Árbol no sólo como actividad 
lúdica, sino, sobre todo, como acto 
reivindicativo y de aprendizaje. 
Con el mismo espíritu que llevó 
a nuestr@s abuel@s a instaurarla. 
Ell@s entendieron el respeto a la 
naturaleza y al árbol, dentro de la 
reflexión sobre la posibilidad de 
un barrio y un mundo mejores”.

Los niños que plantaban 
en los 70 lo hacen 

ahora con sus hijos

En aquellos tiempos, 
los espacios verdes 

brillaban por su 
ausencia

Niños y niñas, durante la celebración de la Fiesta del Árbol.
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Son ya 10 las fiestas 
del árbol celebradas 

desde 2004
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Las celebraciones vecinales, cada 
año más presentes y participativas
Las asociaciones y los colectivos del distrito ultiman la organización de sus fiestas vecinales, planteando un mes de junio lleno 
de propuestas de ocio en nuestros barrios, con actividades al aire libre, gratuitas y para todos los públicos

Olga Burque

Año tras año, el movimiento veci-
nal del distrito demuestra que con 
pocos medios pero gran ilusión, 
mucho trabajo y unidad es capaz 

de ofrecer al barrio alternativas y 
propuestas de diversa índole. En 
esta ocasión, y en lo que se refie-
re a la organización de las fiestas 
populares, de nuevo los vecinos 

y vecinas de Hortaleza pueden 
sentirse orgullos del tejido aso-
ciativo del distrito.

Cuatro son los eventos que, tras 
pasar las Fiestas de Primavera del 

distrito, nos seguirán ofreciendo, 
entre otras muchas actividades, 
actuaciones musicales, espectá-
culos de calle, torneos deportivos 
y mercadillos artesanales, y que 

también nos darán la opción de 
confraternizar con nuestros veci-
nos y, por qué no, de animarnos 
a colaborar y a participar en sus 
organizaciones.

Fiestas de CárCavas Del 7 al 16 de junio

La asociación vecinal de Cárcavas-San Antonio pretende recuperar el modelo de fiestas 
que hacían antiguamente. Todos los días, a partir de las seis de la tarde, habrá chiringuito, 
música y atracciones variadas, como castillos hinchables, toritos, carruseles, jumping o 
camas elásticas, para asegurar la diversión de los más pequeños. Además, los viernes y los 
sábados de fiesta también habrá actividades para los más mayores, con un día de rock y un 
concurso de disfraces, y lo mejor del electro-latino y el reggaeton con DJ.

Podéis consultar el programa y obtener más información en www.avcarcavas.worpress.com

v Fiesta de arte de Calle del Pueblo de Hortaleza 
Sábado 14 de junio

Organizada por la asociación Danos Tiempo, la fiesta que se desarrollará el sábado 14 de 
junio en la placita de la calle Mar del Japón, en el casco viejo de Hortaleza, sorprenderá 
otro año más con una gran programación de actuaciones de calle de altísimo nivel. Desde 
las cinco de la tarde y hasta la una de la mañana, el arte tomará la plaza, y se podrá 
disfrutar de un pasacalles con el grupo Sambaleza y de diferentes espectáculos de danza, 
humor, circo, teatro y conciertos. 

Como en ediciones anteriores, no faltarán los puestos de artesanos y artesanas, 
pintacaras, mesas con las iniciativas de pequeños emprendedores del barrio y la  
barra donde poder tomar algo de comer y beber y que servirá para apoyar y financiar  
la continuidad de la asociación.

Podéis consultar el programa y obtener más información en www.danostiempo.blogspot.com

Fiestas de Manoteras Sábado 14 de junio

Los diferentes colectivos que participan en la asociación vecinal de Manoteras realizarán su 
fiesta con el lema “por unas fiestas del barrio para el barrio”.

Desde la mañana hasta las dos de la madrugada habrá actividades deportivas, como 
campeonato de baloncesto, de fútbol y rocódromo; certamen de pintura libre; mercadillo 
artesanal; juegos tradicionales, y actuaciones musicales muy variadas, de flamenco, coral, 
hip-hop, danza oriental y mucho más.

Todo ello, seguido al momento en un programa en directo de Radio Enlace, y con mesas 
informativas de los diferentes colectivos participantes.

Podéis consultar el programa y obtener más información en www.avmanoteras.org

Fiestas de Juana y Juan Viernes 20 y sábado 21 de junio

Desde la asociación vecinal La Unión de Hortaleza, junto con Juan y Juana [como unas 
vecinas más], nos invitan a disfrutar de la cultura popular, la que hacen los vecinos y las 
vecinas del barrio. Este año repiten lema: "Defendiendo lo público y lo común". 

La fiesta se realizará el viernes 20 y el sábado 21 de junio en la explanada que se encuentra 
frente al local de la asociación, en el número 55 de la calle Santa Susana. Representaciones de 
las actividades de baile de la asociación, conciertos, espacio de grafitis, torneo de baloncesto, 
entrega del III Premio Borja Valcárcel y muchas más actividades conforman su variado cartel.

Podéis consultar el programa y obtener más información en                                                    
www.nodo50.org/avvuniondehortaleza
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Las Fiestas vuelven a los ochenta
Siniestro Total, un Pingüino en mi Ascensor y La Edad de Oro del Pop Español, atractivos de las Fiestas del distrito, que se 
celebran del 30 de mayo al 8 de junio en el parque Pinar del Rey con un austero presupuesto de 70.000 euros

JaVIer rOBleS

Las actuaciones de los grupos 
musicales Siniestro Total, Un 
Pingüino en mi Ascensor y La 
Edad de Oro del Pop Español 
(banda que cuenta con componen-
tes de grupos como La Trampa, 
Iguana Tango y Amistades 
Peligrosas, entre otros) serán 
los principales atractivos de las 
Fiestas de Hortaleza 2014, que 
comienzan el viernes 30 de mayo. 
Como cada año, las actuaciones 
tendrán lugar en el auditorio Pilar 
García Peña del parque Pinar del 
Rey (situado en el cruce de las ca-
lles López de Hoyos y Carretera 
de Canillas).

Fiestas austeras
El presupuesto destinado por el 
equipo de Gobierno de la Junta 
Municipal a las Fiestas de este 
año es de poco más de 70.000 eu-
ros, muy similar al del año pasa-
do y muy recortado desde que, en 
2008, se destinaran 180.000 euros 
a este evento.

Hay algunas novedades este 
año. Para empezar, que la em-
presa adjudicataria es Asi-Kem, 
poco habitual en nuestro distrito. 
Además, ofreció varios grupos en 
la comisión de fiestas para que eli-
gieran las entidades y los grupos 
políticos del distrito. 

Las Fiestas comenzarán el 
viernes 30 de mayo, con las ac-
tuaciones de los grupos de baile 
de las asociaciones Cárcavas San 
Antonio, Villa Rosa y Amas de 
Casa de Esperanza. Se cerrará 
la jornada con la primera de las 
cuatro discotecas móviles previs-
tas para a lo largo de las Fiestas.

El sábado 31 de mayo las ac-
tividades comenzarán a las siete 
de la tarde, en el centro cultural 
Carril del Conde, ya que el Coro 
Flamenco de Hortaleza prefiere 
llevar allí su actuación. Una hora 
después comenzará el concurso 
musical Roberto Mira (en recuerdo 
del fallecido cantante y guitarrista 
del grupo Porretas) en el auditorio 
del parque Pinar del Rey.

Este día tendremos una de 
las actuaciones principales de 
las fiestas, la de Siniestro Total. 
Completará el programa la disco-
teca móvil de música electrónica 
de Radio Enlace. El primer fin de 
semana se completa el domingo 1 
de junio con más actuaciones de 
asociaciones del distrito.

segundo fin de semana
Las fiestas se reanudarán el jueves 
5 de junio con la actuación del gru-
po de música tradicional Trébedes 
Reales, a la que seguirán activida-
des infantiles y para mayores.

El viernes 6 de junio la jornada co-
menzará con la entrega de trofeos 
deportivos. Luego tocará el segun-
do clasificado en el concurso musi-
cal, continuará Un Pingüino en mi 
Ascensor y la noche acabará con 
una nueva discoteca móvil.

El sábado 7 comenzará con otro 
espectáculo infantil, continuará 
con el concierto del grupo ganador 
en el concurso musical, seguirá con 
La Edad de Oro del Pop Español y 
los fuegos artificiales, y acabará 
con la última discoteca móvil.

El último día de las Fiestas, el 
domingo 8 de junio, volverán las 
actuaciones de las asociaciones 
vecinales del distrito, y las Fiestas 
acabarán con el concierto de la 
Gueto Brass Band, formada por 
gente del barrio, y del grupo Talía.

siniestro total, vieJos ConoCidos

La banda gallega liderada por Julián Hernández vuelve a Hortaleza, un barrio que recuerdan desde su 
primera y tumultuosa actuación, en 1982. Entonces, las Fiestas se celebraban en el descampado donde 
hoy está la Gran Vía de Hortaleza, y Julián Hernández tocaba la batería en el grupo, con el recientemente 
fallecido Germán Coppini a la voz. “Cuando llegamos a Hortaleza, nos contaron que habían echado a varios 
grupos de mods a botellazos. Yo estaba en lo alto de la tarima de la batería y de pronto empecé a ver un 
cruce de botellas y piedras”, relata Julián en el libro Tremendo delirio, escrito por los hortalinos Kike Babas 
y Kike Turrón. “Aquello era un todos contra todos y yo salté de la batería, así que me di una buena hostia. 
Todo el sarao salió en los periódicos, pero en sucesos”.
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Hortaleza acoge el campeonato 
ibérico de fútbol gaélico
Por segundo año consecutivo, las instalaciones del club de rugby XV de Hortaleza albergan una ronda del mayor campeonato 
nacional de este singular deporte irlandés, donde tiene un seguimiento masivo y no admite jugadores profesionales

FRANCISCO INIESTO

Para muchas personas que vieron 
por primera vez este deporte el 
pasado sábado 10 de mayo en las 
instalaciones del club de rugby de 
nuestro distrito, fue una sorpresa 
comprobar cómo once jugado-
res golpeaban un balón tanto con 
la mano como con los pies, para 
finalizar lanzándolo por encima 
de una portería con dos palos en 
la que había un portero, y que ce-
lebrasen sin haber metido un gol. 
Lo cierto es que el futbol gaélico a 
primera vista no es sencillo de en-
tender, pero en Irlanda se remonta 
al caid, deporte del siglo XVI que, 
junto con el hurling, son deportes 
tradicionales que despiertan autén-
ticas pasiones siendo ambos com-
pletamente amateur.

Irlandeses en el barrio
En España se practica desde 2006. 
Existe una federación y se cele-
bra un torneo con equipos como 
los Barcelona Gaels, Irmandinhos 
A Estrada o Madrid O'Donnells. 
El Comité Europeo de Deportes 

Gaélicos considera este torneo 
como puntuable para el campeo-
nato continental. El 10 de mayo se 

pudieron ver partidos desde pri-
mera hora de la mañana en las ins-
talaciones del club hortalino, con 

sede en la avenida de las Picaceas, 
dentro de la tercera ronda del tor-
neo, del que salió vencedor, tanto 

en hombres como en mujeres, el 
equipo madrileño Madrid Harps 
- Harpettes. Nutridos de una gran 
cantidad de irlandeses residentes 
en España, se podía escuchar la 
mezcla de idiomas que congre-
gaba el campo, aunque algunos 
sienten este deporte como autóc-
tono, como es el caso de los juga-
dores del equipo A Coruña Fillos 
de Breogán. "Es un deporte más 
practicado en Galicia, por nuestra 
cultura celta", explicaban.

¿Qué es el fútbol 
gaélico?
Este deporte, que tomó su 
forma actual en 1887, se disputa 
con 15 jugadores por equipo, en 
campos de 130 metros de largo, 
medidas que no tiene ningún 
campo de fútbol tradicional en 
españa, por lo que aquí se juega 
con 11 jugadores. el sistema de 
puntuación es lo que a priori 
resulta más complejo: si se  
mete un gol en la portería, se 
suman tres puntos, mientras 
que pasar el balón por encima 
del larguero suma uno.

Los Madrid Harps, equipo masculino madrileño, celebrando el triunfo en Hortaleza.
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Verde que te quiero verde, Spartac
la inversión en campos de fútbol del ayuntamiento de Madrid arruina al spartac para beneficio del sporting de Hortaleza

ANA NAFSI

Buena parte de los clubes de 
fútbol de Hortaleza utilizan los 
campos municipales para llevar 
a cabo actividades deportivas sin 
ánimo de lucro. Sin embargo, la 
Junta Municipal no ha tratado 
por igual todos sus terrenos ni, 
por tanto, a todos los clubes. Los 
campos en los que se ha invertido 
más dinero público, especialmen-
te poniendo césped artificial, han 
visto cómo crecía la cantera; una 
situación que se invertía donde 
no se invertía (juego de palabras 
y triste realidad).

Uno de los casos más llamati-
vos y sangrantes es el que vive el 
Spartac de Manoteras CF, un club  
de toda la vida, que tiene su sede 
en la calle Tíjola desde la tempo-
rada 1975-1976, un buen año de 
nacimiento, en el que joven club 
se proclamó campeón de liga y de 
copa, como relata orgulloso Mario 
Martínez, su primer entrenador y 
antiguo presidente.

El nombre de Spartac se debe a 
las iniciales de quienes fundaron el 
club y es una evocación a la brava 
polis griega que detuvo a los persas 
en las Termópilas. Esa es la bravu-
ra que ahora precisa el club para 
mantenerse, porque desde hace dos 
años su cantera ha caído en picado. 

De ocho equipos, lamenta su actual 
presidente, Carlos Holgado, se han 
quedado en tres, algo que tiene que 
ver con el césped artificial. Holgado 
aún no se explica cómo ocurrió que, 
cuando se iba a instalar un campo de 
césped en el Sporting de Hortaleza y 
otro en el Spartac de Manoteras, de 

la noche a la mañana "las dos inver-
siones fueron al Sporting". Quizá el 
origen de este cambio esté en la anti-
gua concejala Elena Sánchez Gallar, 
hoy implicada en un escándalo tras 
una sentencia del Tribunal Supremo 
de Madrid. 

En sólo dos años, y pese a los 
precios más baratos del Spartac, 
“los padres prefieren llevar a los 
chicos al verde”. Los jugadores del 
Spartac sólo pagan 60 euros por la 
ficha, y reciben toda la equipación, 
pero las familias y los jugadores se 
están yendo al club vecino, aunque 
el precio puede multiplicarse por 10.

Lo que más lamenta el presidente 
del Spartac es que el barrio les ha 
dado la espalda. Sólo tienen 40 so-
cios (que pagan una cuota anual de 
25 euros). Sin embargo, Holgado se 
siente satisfecho porque el club si-
gue siendo la única opción para los 
jóvenes que quieren jugar pero no 
pueden pagárselo: “En un equipo de 
veinticinco, a lo mejor pagan la ficha 
dieciséis”, reconoce Holgado.

Exposición de trofeos del Spartac de Manoteras FC.
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" Spartac… sin prisas,  
sin pausas, como la 

marcha de las estrellas"       
Lema del Spartac de Manoteras CF
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Frente a los recortes, liga cooperativa
Más de veinte equipos de baloncesto han celebrado un campeonato que esquiva el incremento del precio de las ligas 
municipales. en su segunda temporada, la liga ha organizado más de 250 partidos totalmente gratuitos

VíCTOR LópEz

Los vecinos del barrio de Hortaleza 
han decidido combatir la subida 
del precio de las ligas municipales 
gestionadas por el Ayuntamiento 
de Madrid organizando de mane-
ra colectiva y horizontal una liga 
de baloncesto cooperativa. En su 
segunda temporada, este ejemplo 
sin precedentes ha superado todas 
las expectativas, componiéndose 
una liga de 24 equipos y llegándo-
se a jugar hasta 260 partidos desde 
septiembre hasta finales de abril, y 
a la espera de unos playoffs igua-

ladísimos. El éxito es tan rotundo 
que a su vez se ha organizado un 
torneo de primavera de fútbol como 
alternativa al encarecido Torneo de 
Primavera Marca (100 euros cada 
equipo por tres partidos). 

Una liga gratuita
Esta liga cooperativa es la conse-
cuencia de un aumento del 25% de 
media durante los últimos años en 
el coste de las actividades deporti-
vas organizadas por el Consistorio 

de Ana Botella, haciendo gala de su 
implacable espíritu olímpico. Entre 
arbitrajes e inscripción se deben 
abonar 600 euros por equipo para 
un total de 18 partidos, un precio 
que en un contexto de crisis econó-
mica y recortes es inasumible. 

Por el contrario, la liga coo-
perativa es totalmente gratuita y 

flexible en horarios. Se organiza 
de manera asamblearia, y las nor-
mas y el reglamento se gestionan a 
través del consenso de los miem-
bros de la liga. Se elige un delega-
do por equipo, que es el encargado 
de ponerse en contacto con el 
equipo contrario para coordinar 
fecha, hora y lugar del partido. La 

comunicación se realiza a través 
de las redes sociales, por lo que 
resulta sencillo que los equipos se 
pongan de acuerdo en un margen 
de tiempo menor. 

Espíritu deportivo
Como la base del proyecto es la 
autogestión, los partidos carecen 

de árbitros y son los propios ju-
gadores quien de forma colectiva 
se arbitran a sí mismos, buscando 
un  espíritu de deportividad. Por 
norma general, el lugar de encuen-
tro y de juego son las canchas del 
barrio, y se han llegado a utilizar 
más de 15 pistas diferentes, lo que 
fomenta la práctica de deporte 
al aire libre y en comunidad. En 
ciertos casos, la liga ha tenido que 
lidiar con el lamentable estado de 
algunas de las canchas del barrio, 
siendo ignoradas constantemen-

te sus reclamaciones al respecto 
por parte de la Junta Municipal 
de Hortaleza, incluido un masivo 
envío de formularios oficiales con 
fotografías del estado de las pistas. 

La liga cooperativa está con-
siguiendo ser una alternativa que 
genera cooperación, en la que los 
vecinos pueden practicar deporte 
de manera gratuita, autogestionada 
y fomentando valores como la soli-
daridad y el apoyo mutuo. 

El proyecto se basa en 
la autogestión, y no 

hay árbitros

Los equipos han tenido 
que lidiar con el 

lamentable estado de 
algunas canchas

Uno de los partidos de baloncesto celebrados el pasado 9 de mayo.

Fo
to

: P
ho

to
le

za

Los Prunos, ¿municipal o privado?
el polideportivo, de titularidad pública pero gestión privada, tiene unas tarifas que superan hasta en un 40% los precios 
municipales, como denuncia el Psoe los socialistas critican además que no permita el uso del abono deportivo municipal

REdACCIóN

En 2006 abrió sus puertas el Centro 
Deportivo Municipal Los Prunos 
como ampliación de las 12 pistas 
de pádel que el Ayuntamiento había 
construido años atrás en la parce-
la del número 98 de la avenida de 
Los Prunos. La instalación pasaba 
de la gestión del propio Consistorio 
a la  privada. Entonces, y escudán-
dose en la imposibilidad de aco-
meter las obras, el Ayuntamiento 
de Madrid, con el entonces alcalde 
Ruiz-Gallardón a la cabeza, licitó 
la construcción y la gestión de la 
instalación por iniciativa privada 
durante un periodo de 40 años. De 
esta manera, se acometía la puesta 
en funcionamiento de salas de gim-
nasia, piscinas y zonas termales en 

una nueva zona de Hortaleza a cos-
te cero para las arcas municipales.  
Sin embargo, desde el primer día 
la gestión de Los Prunos ha venido 
acompañada por la polémica.

Tal y como ha denunciado en 
reiteradas ocasiones el PSOE en 

Hortaleza, su régimen tarifario 
no es comparable al del resto de 
los polideportivos municipales 
de gestión pública. Además de 
no permitir el acceso a la insta-

lación con los bonos de 10 usos 
que cualquier madrileño puede 
comprar en los polideportivos, la 
empresa adjudicataria ofrece pre-
cios, en todas sus tarifas, entre un 
18,3% y un 43,9% superiores a los 
de los polideportivos municipales 
de gestión directa. 

Tarifas por las nubes
Por ejemplo, el coste del abono 
mensual ordinario pasa de los 
47,40 euros del polideportivo Luis 
Aragonés a los 63,70 euros de 
Los Prunos. En el caso del abono 
anual de uso libre, pasa de 264,25 a 
471,25 euros.

Para Carlos Sanz, vocal del 
PSOE en Hortaleza, “la privati-
zación de servicios falla”, y pone 

como ejemplo el caso del polide-
portivo de Sanchinarro, que tam-
bién iba a ser de gestión privada, 
cuya construcción ha quedado 
suspendida de forma indefinida.  
“Es decir, cuando la empresa no es 

capaz de buscarle la rentabilidad 
económica a un servicio, lo aban-
dona, y eso para este Ayuntamiento 
siempre es a costa de los ciudada-

nos”, añade Sanz. Para el vocal so-
cialista, “va a ser interesante ver y 
comprobar las condiciones que el 
PP ofrece en la próxima licitación 
del polideportivo de Sanchinarro 
para que sea interesante para la 
gestión indirecta”.

En opinión de Carlos Sanz, 
“todo esto supone una discrimina-
ción en el acceso a servicios mu-
nicipales en función del modelo de 
gestión de la instalación, además de 
una segregación por nivel de renta”, 
y demuestra, en opinión del vocal 
del PSOE, que “este modelo ante-
pone los beneficios de la empresa 
de gestión del servicio al beneficio 
de los vecinos, confundiendo la 
rentabilidad económica con la ren-
tabilidad social”, concluye.

                                                            Comparativa de precios entre el polideportivo municipal Luis Aragonés y el polideportivo AQA Los Prunos, de gestión privada

anual joven anual adulto familiar fin de semana adulto fin de semana joven general adulto general joven Reducido*/

matinal adulto 

Reducido*/

matinal joven

Polideportivo luis aragonés

 matrícula: 8,10 €

264,25 € 330,30 € 81,25 € 23,70 € 19 € 47,40 € 37,95 € 35,60 € 28,50 €

Polideportivo aQa los Prunos

 matrícula: 20,70 €

471, 25 € 589,10 € 99,50 € 37,50 € 30,05 € 63,70 € 51 € 50,60 € 40,50 €

* Reducido en el polideportivo luis aragonés

La concesión privada 
de Los Prunos es por 

40 años

Las tarifas suponen  
“una segregación por 
nivel de renta”, según 

los socialistas
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Consejo de RedaCCión: Raúl Carnicero, juan Cruz, javier díaz, Paco González, Rafael Menéndez, israel Mogrovejo, Ray sánchez, Pilar sarro, Paz Vaello, Roberto Velasco.  ColaboRadoRes: asamblea Popular 15M Hortaleza, juan Carlos 
aragoneses, olga burque, Francisco Caño, antonio Ceverino, Carlos s. Cornejo, daniel díaz, Manuel Fernández García, Consuelo Gomez, juan González, Francisco iniesto, agustín jimenez, asun lópez, Victor lópez, aránzazu Mateo, arturo 
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Cortijo, aV Manoteras, Radio enlace, iU-Hortaleza asamblea Victoriano Perales, Psoe -Hortaleza, Colectivo Photoleza, directo al buzón, aMPa del ies Gabriel García Márquez y aMPa del CeiP Filósofo séneca.

MÁS QUE MIL PALABRAS cARtAS AL PERIódIco

escríbenos a info@periodicohortaleza.org. las cartas enviadas a esta sección no podrán sobrepasar los 1.000 caracteres con 
espacios. es imprescindible que vayan firmadas y que podamos contactar con la autora o el autor. el Consejo de Redacción se reserva el 
derecho de publicarlas, así como de resumirlas. 

continúa en la red
agrÉganos en facebook  y comenta las noticias
Descargate toDos los números en

EdItoRIAL

el pasado siete de Mayo de 2014 fallece a 
los sesenta y dos años de edad nuestro 
amigo, compañero y vecino Ricardo arias 
Camacho “Ricardo de Cárcavas” como 
consecuencia de una enfermedad que no 
logró vencer; él que tantas batallas afrontó 
con éxito, no pudo superar una enfermedad 
que se lo llevó en un breve espacio de 
tiempo, sorprendiéndonos a todos los 
que conocíamos a Ricardo y sabíamos de 
fortaleza y prestancia personal.
se nos va un gran amigo y un ejemplar 
vecino del distrito de Hortaleza pero no 
se va con las manos vacías ya que nos 
deja un enorme legado, fruto de muchas 
horas de trabajo y dedicación a su barrio 

de las Cárcavas-san antonio, al distrito 
de Hortaleza, a lograr una segunda Casa 
de Campo para la ciudad de Madrid en 
Valdebebas y el aspecto sindical  al 
comité de la empresa donde trabajó 
durante muchos años y en la que se había 
prejubilado recientemente.
luchó durante toda su vida laboral por 
lograr mejoras laborales y salariales en 
una gran multinacional, negociando desde 
el sindicato CC.oo. y su sección sindical en 
la empresa.
desde que instaló su residencia 
en el barrio de las Cárcavas luchó 
incansablemente por lograr un barrio 
mejor. Fue partícipe de la creación de la 

asociación Vecinal Cárcavas-san antonio 
cuyo primer objetivo fue conseguir la 
instalación de luz, pavimentación viaria, 
saneamiento y agua en todas las calles 
de la colonia. Muchas horas de trabajo 
y gestiones en la Gerencia Municipal de 
Urbanismo dedicó nuestro amigo Ricardo 
a la regularización de todas las viviendas 
y parcelas existentes en el barrio.
nunca dejo de apoyar la mejora de todos 
y cada uno de los barrios de Hortaleza, 
igualmente militó a la cabeza de quienes 
reivindicaron una segunda Casa de 
Campo para Madrid en Valdebebas, hasta 
verla hecha realidad con más de 400 
hectáreas.
son muchas las anécdotas que se 
pueden contar de Ricardo, muchas 
más las acciones, reivindicaciones, 
propuestas, alegaciones llevadas a cabo 
por este dirigente vecinal que si brilló 
por algo fue por su sencillez y modestia 
en todas sus acciones y por su lealtad 
para con lo vecinos y amigos.
nuestro más sincero pesar y condolencias 
para todos los vecinos y vecinas de 
Hortaleza que pierden el apoyo de una 
persona que siempre sabía aconsejar y 
organizar y a  su esposa e hija que tuvieron 
que compartir a Ricardo con toda la 
ciudadanía de este distrito y esta ciudad. 

Ser responsable

s.R. soRiano

somos muchos los que tenemos perro y estoy segura de que  
ninguno de los dueños vive rodeado de los excrementos de sus 
mascotas. sin embargo, las calles, los parques y los jardines 
están llenos. ¿Tanto cuesta recogerlos?, yo creo que hay que 
mentalizarse de que es algo que hay que hacer, porque a nadie 
le gusta pisar nada o que los niños jueguen entre las “cacas”.
bolsas no hay siempre, pero siempre te las ingenias para dejar 
las aceras limpias.
Ya que no contamos con recintos específicos para ellos, si 
pediría que nunca falten bolsitas, y a los dueños de los perros, 
que recojan los regalitos de sus mascotas.
la convivencia es posible y ser responsable también.

disfraces de cordero

La imagen era insólita. El pasado 
9 de abril, un grupo de madres 
de alumnos del instituto público 
Rosa Chacel acudieron al Pleno 
de Hortaleza para protestar con-

tra la desaparición de la Secundaria y el 
Bachillerato a partir del curso que viene. 
Una decisión unilateral que la consejería de 
Educación de la Comunidad de Madrid, con 
Lucía Figar (PP) al frente, había tomado sin 
comunicárselo tan siquiera a las familias de 
los alumnos afectados. Tras comprometerse a 
mediar ante una administración de su mismo 
signo político, el concejal presidente del dis-
trito, Ángel Donesteve (PP), se atrevió a posar 
con las madres, todas ataviadas con la cami-
seta verde en defensa de la educación pública 
que aborrece, como ha manifestado pública-
mente, la consejera Figar.

Cuando se cumple un año de su llegada al 
distrito (es el tercer concejal de la legis-

latura en Hortaleza, todo un récord) hay que 
reconocerle a Donesteve ciertos gestos con-
ciliadores (también algunos exabruptos y un 

gran traspiés que no olvidan los organizadores 
de la Cabagalta) que le distancian del talante 
hermético e incluso hostil de sus inmediatas 
predecesoras ante las demandas vecinales. 
En cualquier caso, esa es la principal función 
de un representante institucional: escuchar y 
atender a sus vecinos. La foto en la escalinata 
del palacete de Villa Rosa, sede de la Junta de 
Hortaleza, sonriente y rodeado de las luchado-
ras y reivindicativas madres del Rosa Chacel, 
le dejó a más de uno desorientado.

El desconcierto fue mayor cuando, días des-
pués, la 'jefa' de Donesteve, Ana Botella 

(PP), anunciaba la repentina desaparición de 
los parquímetros en barrios como el casco 
viejo de Hortaleza, revocando una decisión de 
su padrino, Alberto Ruiz-Gallardón (PP), que 
hasta desacreditaron los Tribunales. A pesar 
del clamor contrario a imponer las máquinas 
recaudatorias y de la ruidosa resistencia veci-
nal, el Ayuntamiento ha permanecido enroca-
do durante años en una posición que desafiaba 
al sentido común. Atolondrados por el renun-
cio de la alcaldesa, nos llegó el anuncio de 

Ignacio González (PP), presidente 'interino' 
de la Comunidad de Madrid (incluso entre los 
populares se admite que los hilos siguen en 
las manos de Esperanza Aguirre) de mejorar 
las condiciones laborales de 5.000 médicos de 
la región, a los que desacreditaba meses atrás 
cuando su Gobierno pretendía privatizar seis 
hospitales públicos.

Afortunadamente, el muro de la memoria 
es sólido y el impacto de estas noticias 

se esfuma con una breve reflexión. Incluso 
echando un simple vistazo al calendario. No 
hay giro ideológico: la impostura es habitual 
en víspera electoral. Pero nos atrevemos a pen-
sar que, en esta ocasión, el disfraz de cordero 
se lo enfundan tras leer unas encuestas de-
moledoras que revelan lo consciente que es la 
ciudadanía de su gestión. Y si alguien es preso 
del olvido, ahí están la Justicia para lanzar re-
cordatorios, con sentencias como misivas, que 
confirman todas nuestras sospechas. Y nos re-
ferimos a Elena Sánchez Gallar, memorable 
(a nuestro pesar) concejala de Hortaleza. Por 
supuesto, también del Partido Popular.

nos 
atrevemos a 
pensar que 

el disfraz de 
cordero se 
lo enfundan 

tras leer unas 
encuestas 

demoledoras

Fallece Ricardo Arias Camacho
FRanCisCo Caño
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agenda mayo / junio

18 | Recogida de alimentos y bebida para las marchas del 22M.

19 | Campaña el ies Rosa Chacel se queda.

20 | apoyo desde Hortaleza a las Marchas de la dignidad 22M. nuevo número de Hortaleza 
Periódico Vecinal.

23 | Concentración el 26 de marzo contra el cierre del instituto Rosa Chacel.

24 | la junta se planteó contratar carrozas a una empresa para la Cabalgata de Hortaleza.

26 | Hortaleza vuelve a ser tierra de huertos.

27| ‘otra forma de’, un nuevo modelo de cooperativa en Hortaleza. Hortaleza sale en defensa 
del instituto Rosa Chacel. Comunicado de la campaña "ies Rosa Chacel, la eso se queda".

29 | Curso gratuito de cooperativismo en Manoteras.

30 | la escuela pública es tu mejor opción. 2ª semana Cultural del Conservatorio arturo 
soria.

04 | Movilizaciones y actividades culturales en la agenda de Hortaleza. Continúa la actividad 
para mantener la eso en el ies Rosa Chacel. 

07 | Hortaleza Participa, ¿encuesta o publicidad municipal?

08 | las Fiestas de Hortaleza 2014 se celebrarán del 30 de mayo al 8 de junio.

09 | el cierre del instituto Rosa Chacel, protagonista del Pleno de Hortaleza.

11 | el dinero para cuidar a los mayores se lo traga la deuda.

12 | Hortaleza busca cartel para las Fiestas.

14 | abierta la inscripción del Concurso de Músicos de Hortaleza 2014. 

21 | nuevas movilizaciones contra el cierre de secundaria en el instituto Rosa Chacel.

23 | encuentro de socios y socias de danos Tiempo y concierto de javier Álvarez.

25 | encierro nocturno en el Rosa Chacel para salvar el instituto. Fin de semana de 
actividades en Manoteras. las Fiestas de Hortaleza 2014 ya tienen cartel.

29 | el instituto Garcia Márquez celebra su 25 aniversario.

30 | la victoria póstuma de los antiparquímetros de Hortaleza: ’no nos han regalado nada’.  
Fiesta del Árbol 2014 en Hortaleza.

05 | la justicia confirma las sospechas sobre elena sánchez Gallar.

06 | Radio enlace programa este miércoles un especial sobre los encierros en institutos 
madrileños.

08 | Hoy se deciden las actuaciones de las Fiestas de Hortaleza 2014.

09 | Radio enlace presenta a la banda ganadora del concurso Fest’em con un ’radioshow’.
nueva página web de iU Hortaleza. siniestro Total y Un Pingüino en Mi ascensor actuarán en 
las Fiestas de Hortaleza 2014.

11 | este lunes comienza la semana de los Mayores de Hortaleza.
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TERCER ENCiERRo EN El iES RoSA 
CHACEl
Jueves 22 de mayo a las 20.30.
Tercer encierro de la comunidad educativa y del 
barrio para impedir que se cierre la secundaria. a 
las 22:00 horas, comida en la calle.
lugar: iES Rosa Chacel (Abizanda, 70).

Xi VElADA liTERARiA DE mANoTERAS
Viernes 23 de mayo, a las 22.00.
Para esta velada se plantea un reto: llevar un 
texto que el único tiempo verbal que utilice sea el 
futuro.
lugar: Asociación Vecinal manoteras (Cuevas 
de Almanzora, 46; entrando por la plaza de “la 
Soci”).

ENCuENTRoS FiloSóFiCoS EN DANoS 
TiEmpo
Sábado 24 de mayo de 10.00 a 14.00.
Filosofía para niños y niñas
Taller para adultos  "filosofía como recurso 
pedagógico". Más información en 
www.danostiempo.blogspot.com
lugar: Asociación Danos Tiempo (mar del 
Japón, 13).

CoNFERENCiA: “VoCES pARA lA gRAN 
pANTAllA”
Domingo 25 de mayo, a las 20.00.
Conoce el origen y la importancia de la música 
en el cine de la mano de david Rodríguez Cerdán, 
escritor y especialista en música audiovisual. 
la entrada es libre y gratuita.
lugar: aula Karajan del Centro Cultural 
Sanchinarro (Calle princesa de Éboli, 21). 

pRESENTACióN DE lA CoopERATiVA DE 
mANoTERAS
Domingo 25 de mayo a las 10.00.
Tras el curso de cooperativismo, se presenta un 
primer diseño del proyecto dirigido a 30 activistas 
de la economía social, a la asamblea del 15M y a la 

asociación Vecinal Manoteras.
lugar: Asociación Vecinal manoteras (Cuevas 
de Almanzora, 46; entrando por la plaza de “la 
Soci”).

CENTRoS EDuCATiVoS DEl DiSTRiTo
martes 27 de mayo.
lista provisional de alumnos admitidos. Hay tres 
días hábiles para reclamar. la lista definitiva se 
publica el 4 de junio. Matriculación de infantil y 
Primaria, del 12 al 27 de junio; en secundaria del 1 
al 15 de julio.

pASACAllE "No SiN lA ESo"
miércoles 28 de mayo a las 19.00.
dentro de la campaña que evite el cierre de la 
secundaria, recorrido que comienza en el ies 
Rosa Chacel y sigue por CePa dulce Chacón, CeiP 
Filósofo séneca, paseo rosa, calle santa susana, 
avda. Virgen del Carmen, CeiP san Miguel y parque 
del metro Hortaleza.
lugar: iES Rosa Chacel (Abizanda, 70).

CuRSo iNTENSiVo DE NARRACióN y 
CREACióN DE HiSToRiAS
Domingo 1 de junio a partir de las 12.00.
Precio: 35 euros.
Más información en www.danostiempo.blogspot.
com y cursos@hortalezatearo.eslugAR: 
Asociación Danos Tiempo (mar del Japón, 13).

puERTAS AbiERTAS EN El iES FRANCiSCo 
TomÁS y VAliENTE
miércoles 4 de junio (todo el día).
información sobre Formación Profesional.
lugar: iES Francisco Tomás y Valiente (benita 
Ávila, 3).

CiNEFóRum DE mANoTERAS
Viernes 6 de junio, a las 22.00.
Título pendiente de que el director de la película 
confirme asistencia.

lugar: Asociación Vecinal manoteras (Cuevas 
de Almanzora, 46).

FERiA DE ARTESANÍA
Viernes 6 y sábado 7 de junio. 
artesanía creativa, ¡animate a poner tu puesto!, 
participación gratuita.
Horarios: Viernes de 9.00 a 14.00
y de 17.30 a 18.30, sábado de 9.00 a 14.00.
Contacto: santi5553@hotmail.com
lugar: galeria comercial de lópez de Hoyos, 472.

iNFoRmE DEl ESTuDio SolAR 
DECATHloN
Sábado 7 de junio a las 19.30.
el Team Plateau (universidades de alcalá de 
Henares y Castilla-la Mancha) presenta los 
resultados del estudio que sobre el barrio de 
Manoteras han llevado a cabo para el concurso 
internacional solar decathlon de Paris.
lugar: Asociación Vecinal manoteras (Cuevas 
de Almanzora, 46).

V FiESTA DE ARTE DE CAllE DEl puEblo 
DE HoRTAlEzA
Sábado 14 y domingo 15 de junio.
la asociación danos Tiempo celebrará su séptimo 
aniversario con un encuentro en el que vecinos 
y vecinas puedan disfrutar de una tarde llena de 
actividades y buen ambiente.
Como otros años el sábado 14 habrá actuaciones 
musicales, espectáculos de calle (circo, humor...), 
barra y se repetirá la idea de los puestos de 
artesanía, dándole más importancia a las nuevas 
iniciativas locales. Como novedad, este año 
se ampliará la Fiesta al 15 de junio donde se 
representarán dos espectáculos de teatro social.
lugar: calle mar de Japón (metro San lorenzo). 

FiESTAS DE mANoTERAS
Sábado 14 de junio, desde las 10.00.
Mercadillo artesanal, paella popular, torneos 
deportivos, juegos tradicionales, actividades 

infantiles, actuaciones musicales, barra a precios 
populares, mesas informativas… y muchas más 
sorpresas.  
organiza: colectivos de Manoteras
lugar: parque de manoteras (salida metro).

FiESTAS DE JuAN y JuANA
Viernes 20 de junio desde las 18.00 y sábado 
21 desde las 12.00.
Como cada año celebramos el solsticio con 
nuestras fiestas populares en el barrio de sta. 
María. Conciertos en directo, juegos infantiles, 
torneo de basket, servicio de plancha y barra 
y muchas otras actividades. organizado por la 
asociación Vecinal la Unión de Hortaleza.
lugar: parque de Santa Adela, al final
de la calle Santa Susana. 

TERTuliA liTERARiA: DulCE CHACóN
Sábado 21 de junio a las 19.30.
encuentro con la autora inma Chacón en torno a 
su libro “Mientras pueda pensarte”, una historia 
sobre niños robados.
lugar: Asociación Vecinal manoteras (Cuevas 
de Almanzora, 46; entrando por la plaza de “la 
Soci”).

ESpECTÁCulo DE HumoR y piANo 
"ENCuENTRo CoN JARRET"
Viernes 27 de junio a las 21.00.
Pedro Mochales y Chema Manzanero al piano.
Más información en www.danostiempo.blogspot.com
lugar: Asociación Danos Tiempo (mar del 
Japón, 13).

ENCuENTRoS FiloSóFiCoS EN DANoS 
TiEmpo
Sábado 28 de junio de 10.00 a 14.00.
Filosofía para niños y niñas. Taller para adultos  
"filosofía como recurso pedagógico".
Más información en www.danostiempo.blogspot.com
lugar: Asociación Danos Tiempo (mar del 
Japón, 13).
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“La salida  
de la crisis 
será colectiva 
o no será"

HABLAMOS CON… 
GUILLERMO FERNÁNDEZ, cÁRItas  hORtaLEZa 

EN taxI
hORtaLEZa 
EN taxI
Daniel Díaz“La salida  

de la crisis 
será colectiva 
o no será"

Este hortalio "de acogida", como se autodefine, es miembro del equipo de Estudios de Cáritas 
Española y del Comité Técnico de la Fundación FOESSA, que coordina el informe 'Análisis y 
perspectivas 2014: precariedad y cohesión social'. Según este estudio, España es el segundo  
país de la Unión Europea con un mayor índice de pobreza infantil, sólo por detrás de Rumanía 

Se instaló en el barrio hace más de diez años "de la mano 
de un montón de amigos que vivían aquí", y hoy ocu-
pa nuestra contraportada casi de forma involuntaria. 
Aunque el informe completo de Cáritas del que es uno 
de los autores se dará a conocer en octubre, las conclu-
siones del avance, presentadas recientemente, llenaron 
titulares aupadas por la airada reacción que provocaron 
en el ministro de Hacienda. Cristóbal Montoro llegó 

a decir que los informes de Cáritas "no se corresponden con la realidad" 
porque se basan en "mediciones estadísticas", y pidió a la organización que 
no provocara debates. En Hortaleza Periódico Vecinal desobedecemos al 
ministro y queremos saber más. Hablamos con Fernández Maíllo sobre la 
dramática situación social que estamos viviendo y que en Cáritas conocen 
bien gracias al informe, pero también al trabajo cotidiano a pie de calle. 

¿Cuál es el objetivo de este estudio?
Venimos estudiando los efectos de la crisis a través de un sistema propio de 
encuestas realizadas en más de 9.000 hogares: una justo antes de la crisis, en 
2007; una segunda en 2009, que midió sus primeros impactos, y una tercera 
que hemos llevado a cabo en 2013, que es la que ahora estamos comenzan-
do a analizar. El objetivo principal es dar cuenta de la tendencia de la ex-
clusión social en España. Además, esta última cuenta con representatividad 
autonómica, por lo que podremos conocer, de primera mano, las diferencias 
que se están produciendo a nivel de los distintos territorios de nuestro país.  

¿Cómo ha cambiado el perfil de la persona que busca ayuda en Cáritas?  
Antes de la crisis, el grupo mayoritario que acudía a nosotros eran perso-
nas migrantes. Actualmente, son españoles. Además, la crisis ha afectado 
mucho más a los jóvenes, a las familias de reciente creación, sectores en 
los que los proyectos de vida estaban menos consolidados. Y empiezan 
a emerger grupos que, debido a la intensidad y cronicidad de la crisis, 
comienzan a mostrar signos de agotamiento. En concreto, las familias 
numerosas: el 43,2% se encuentran en situación de exclusión social. Por 
el aumento de este grupo es por lo que los datos de pobreza infantil son 
tan elevados. Otro grupo que nos 
preocupa enormemente es el de las 
personas mayores de 45 años que 
llevan más de dos años en situación 
de desempleo, en el que no se per-
cibe una salida.

¿Cuáles son las principales necesidades 
de las personas que acuden a ustedes?
Hay un problema evidente de ren-
ta insuficiente, por la falta de em-
pleo o por la falta de un sistema de 
protección pública adecuado. Esta 
carencia de medios económicos se 
traduce en un problema creciente 
de falta de cobertura de las necesi-
dades básicas. Sin embargo, como 
destacamos en el informe, las re-
laciones familiares y vecinales se 
están reforzando, sobre todo entre 
los que lo está pasando peor. Esa ri-
queza, que debemos preservar, será 
una de las bases para construir una 
salida. Y uno de los motivos princi-
pales de que la crisis social no haya 
ido a peor. 

¿Qué efectos tendrán los hogares sin ingresos, los trabajos precarios, la gente sin 
casa…, unidos a los recortes en sanidad y prestaciones, en el futuro? Cuando España 
salga de la crisis, ¿qué será de toda la gente en situación o en riesgo de exclusión social?
Gran parte de la sociedad no es consciente de que antes de la crisis, cuando 
las cosas izzzban bien, el 16% de nuestra población estaba en situación de 
exclusión social. Hablamos de una exclusión estructural. En este momento 
estamos en el 25%. Está demostrado el carácter contracíclico de la pobreza 
en España: en épocas de bonanza no disminuye en la misma proporción en 
la que aumenta en épocas de crisis. Nuestra gran preocupación es que, cuan-
do se estabilice la situación económica, el grupo víctima de la crisis se cifre, 
en términos estructurales, en alrededor de ese 25%. Es más, o existe una 
reacción a corto plazo, o los sistemas de protección en el futuro serán de-
masiado débiles para apoyar a las personas en situación de exclusión social.

Tanto gracias al estudio como al trabajo cotidiano de Cáritas, ustedes conocen de 
primera mano el gran sufrimiento que está pasando tanta gente. ¿Qué piensa cuando 
el Gobierno dice que estamos saliendo de la crisis?  
Por nuestra experiencia, cuando un conciudadano acude a cualquiera 
de nuestros espacios de acogida, no viene sólo buscando una ayuda 
material, sino que viene tras una esperanza. Algo o alguien en quien 
apoyarse para poder salir de su situación. Podemos construir mejor 
desde la esperanza que desde la experiencia de fracaso. Dicho esto, 
para nosotros está claro que los indicadores que pudieran señalar una 
estabilización de la crisis financiera o de la económica no se han tras-
ladado a la crisis del empleo, a la crisis social que padecemos. 

Según Cáritas, ¿cómo deberían reaccionar las autoridades ante este informe? 
Hoy, cuando la Fundación FOESSA cumple 50 años, siguen siendo válidas 
las palabras que aparecieron en su primer informe, en el año 1966: "… 
Para quien de algún modo es responsable de la dirección de la vida social, 
es una exigencia ética el no conformarse con el conocimiento intuitivo y 
superficial de los hechos, y mucho menos falseado o disimulado; y ello, 
tanto por amor a la verdad como por una necesidad funcional, ya que, sin 
ese conocimiento, mal pueden adoptarse decisiones acertadas".

En Hortaleza estamos viviendo la cara y 
la cruz de esta crisis. Vecinos y vecinas 
sufren sus consecuencias, pero muchos 
están participando en iniciativas solida-
rias... 
Cuando llegué al barrio, lo que 
más me atrajo fue ese ambiente de 
buena vecindad y de solidaridad 
comunitaria, algo que está cre-
ciendo, y eso es una buena noticia. 
Confío en que esta experiencia 
contribuya a transformar nuestros 
modelos de vida, tanto en el barrio 
como en lo que pensamos como 
sociedad. Estamos aprendiendo 
que la salida de la crisis no pue-
de ser individual, que los riesgos 
presentes y futuros no pueden ser 
abordados en soledad. La salida a 
la crisis será colectiva o no será. 
¿Qué pensarán nuestros hijos si les 
dejamos, por ejemplo, un modelo 
laboral precario o un sistema de 
pensiones bajo mínimos? No es 
sólo solidaridad presente, sino jus-
ticia para el futuro.      por Paz Vaello

11,7 millones
             de personas en situación de exclusión social.

5 millones
     de personas en situación de exclusión social severa.

Grupo de "integración plena",  libre de riesgo de exclusión:

50,1% 34,3% 

2007 2013c
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8 Hay más personas y familias en situación de exclusión social y 
cada vez están peor, debido sobre todo a la caída de la renta y otros 
factores relacionados con la falta de empleo o su precarización. 

8Además del incremento de los desahucios, cada vez son más 
los hogares que se ven en situaciones de pobreza severa una vez 
descontados los gastos de vivienda. 

8Reaparecen las situaciones de falta de cobertura sanitaria. Esto, 
unido al copago farmacéutico, ha hecho que hoy sean más del doble 
que en 2007 los hogares que han dejado de comprar medicinas y de 
seguir dietas o tratamientos por problemas económicos.
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Q
uiero creer que el hincha 
estándar del Partido Popu-
lar que aplaude las nuevas 
ocurrencias de nuestra 
relaxing alcaldesa de Madrid 

sufre de amnesia crónica, o al menos 
de amnesia selectiva. Más grave aún 
en lo tocante a Hortaleza, entre otros 
distritos tomados por tontos. Y es 
que anunciar como medida estrella la 
retirada de los parquímetros del barrio 
equivale a pegarle una patada en la es-
pinilla al ciudadano para luego enseñar 
triunfante la tirita ante las cámaras. 

Me explico: ¿quién instaló los dichosos 
parquímetros? En efecto, los mismos 
que ahora anuncian a bombo y platillo 
su retirada (sin concretar la fecha de la 
misma, por cierto). Tirando de crono-
logía entenderemos mejor la magnitud 
de la infamia: en el año 2006 el concejal 
de Seguridad Pedro Calvo decidió, por 
ciencia infusa, ampliar las zonas de 
estacionamiento regulado a los cascos 
de Hortaleza, Carabanchel y Fuencarral, 
a pesar de no tener competencias para 
llevarlo a cabo; es decir, sin pasarlo 
previamente por el pleno del Ayun-

tamiento de Madrid, tal y como dicta 
el procedimiento. Esta irregularidad 
manifiesta fue denunciada en su día por 
los ediles socialistas Óscar Iglesias y 
Manuel García-Hierro, se llevó a trámite, 
y dos años después, allá por 2008, una 
juez de Madrid acabó dando la razón a 
los denunciantes, sentenciando ilegal 
el procedimiento por el cual se habían 
instalado los susodichos parquímetros. 

Pero lejos de reconocer la sentencia, 
o al menos disculparse o poner la otra 
mejilla en cristiana pose, ahora el Partido 
Popular, en un triple salto mortal con ti-
rabuzón dialéctico, pretende sin embargo 
ponerse la medalla de su retirada. Poco 
les importó en su día la sentencia judicial, 
así como la lucha de tantos y tantos 
vecinos y comerciantes afectados a lo 
largo de más de ocho, repito, ocho años. 
Tampoco, por supuesto, han prometido 
que me devolverán todos esos euros 
tirados en la maquinita verde cada vez 
que yo aparcaba mi taxi, por ejemplo, en 
las inmediaciones del centro de salud 
de Mar Caspio; centro al que acudía para 
tratarme la ansiedad que me provocaba 
pagar por aparcar en mi propio barrio. 
Imagínense el bucle sin fin. Pagar para 
curarme la ansiedad de pagar; y cada vez 
más atacado de los nervios, y por lo tanto, 
cada vez más pobre. Gracias por quitarme 
lo dado, señora alcaldesa. Al menos, me 
tranquiliza saber que yo no la voté como 
cabeza de lista. Bueno, ni nadie.

¿Quién instaló 
los dichosos 

parquímetros?           
Los mismos que ahora 
anuncian a bombo y 
platillo su retirada


